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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

Анита 
ОНГАРСЫНОВА:  
«ДО СИХ ПОР НЕ 
ВЕРЮ, ЧТО МОЕЙ 
ШАХ-МАМЫ НЕТ 
С НАМИ»

В ТОПОВОЙ 
ДЕСЯТКЕ

НОВОГОДНЯЯ 
ФЕЕРИЯ: БАЛЕТ, 
ДЖАЗ И ДАЖЕ 
БАЛ-МАСКАРАД!

Десять лет назад, 23 января 2014 
года, этот мир покинула известная 
казахская поэтесса Фариза Унгар-
сынова. Свой вечный покой она 
нашла в Национальном пантеоне, 
рядом с мавзолеем Кабанбай-батыра.  
25 декабря ей исполнилось бы 85 лет…

Казахстан вошел в топ-25 стран по 
уровню развития электронного 
правительства и в десятку лучших – 
по индексу онлайн-услуг. Эксперты 
отмечают, что одна из самых силь-
ных сторон РК – цифровизация. По 
различным критериям, связанным с 
этой сферой, наша страна стабильно 
занимает ведущие места в мире.

В Almaty Theatre состоится Но-
вогодний вечер – событие, объе-
диняющее балет, вокал и живую 
музыку в единое художественное 
произведение. Мероприятие 
обещает стать незабываемым 
для всех, кто стремится провести 
предновогодние дни в атмосфере 
элегантности и вдохновения.

Аяжан АЙМУКАНОВА, 
Астана
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В рамках реализации про-
екта «Бизнеске жол» Ан-
тикоррупционная служба 
совместно с Нацпалатой 
предпринимателей «Ата-
мекен» только за 11 меся-
цев этого года защитила 
права 25 тысяч предпри-
нимателей.

ДОРОГУ БИЗНЕСУ! 

УСКОРИТЬ  
СТРОИТЕЛЬСТВО АЭС
Глава государства принял ми-
нистра энергетики Алмасадама 
Саткалиева. Президент заслу-
шал отчет об основных итогах 
работы и планах по развитию 
топливно-энергетического ком-
плекса в Казахстане, а также 
о реализации крупных неф- 
тегазовых и энергетических 
проектов.

Касым-Жомарту Токаеву было доложено 
о ходе отопительного сезона и работе крупных 
объектов тепло- и энергообеспечения.

Глава государства поручил держать на особом 
контроле вопросы прохождения отопительного 

сезона и реализации проектов по модернизации 
энергетической инфраструктуры.

Президент отметил важность ускорения 

реализации проекта по строительству атомной 
электростанции в Казахстане.

По материалам сайта Аkorda.kz

ИИ И ЗАКОН МОГУТ  
РАБОТАТЬ СООБЩА
В Астане состоялся международный круглый стол «Повышение эффективности законотвор-
ческого процесса: методологические подходы по применению искусственного интеллекта  
и автоматизированной системы общественного мониторинга в нормотворческой деятельно-
сти». Организаторами выступили Институт парламентаризма при УДП РК и Новосибирский 
государственный университет экономики и управления.

Искусственный интеллект – это технология, 
развивающаяся в геометрической прогрессии. На 
ежедневной основе этой инновацией пользуются 
миллионы людей, поэтому ИИ стал неотъемле-
мой частью современного мира. В условиях такого 
прогресса электронная культура предъявляет но-
вые требования к законодательству. Оно должно 
быть точным, актуальным и гибко реагировать на 
изменения.

Данная технология уже активно внедряется 
в нормотворческую деятельность. ИИ помогает 
анализировать системные проблемы, оценивать 
качество законопроектов и отслеживать их вы-
полнение.

Заместитель директора Института парламента-
ризма Берик Бекжанов отметил, что автоматизация 
и ИИ становятся важными инструментами для 

повышения эффективности законотворчества. В 
Казахстане уже подготовлен законопроект, направ-
ленный на внедрение ИИ и автоматизированных 
систем мониторинга в эту сферу.

В ходе круглого стола эксперты из Казахстана, 
России, Китая и Польши обсудили, как цифрови-
зация может изменить законодательный процесс. 
Среди участников были представители госорганов, 
ученые и практики, что позволило сформировать 
общий подход к внедрению инноваций.

Также были рассмотрены западные примеры 
применения ИИ в юриспруденции. Так, кандидат 
юридических наук, ведущий научный сотрудник 
Института законодательства и сравнительного пра-
воведения при Правительстве РФ Анастасия Кал-
мыкова поделилась примерами из своей практики.

По словам эксперта, Европейский союз демон-
стрирует высокую степень активности в вопросах 
регулирования искусственного интеллекта, что на-
шло отражение в создании Европейского управ-

ления искусственного интеллекта и Европейского 
совета по ИИ. Эти структуры, добавила спикер, 
играют ключевую роль в реализации положений 
закона об искусственном интеллекте, обеспечивая 
соблюдение норм, международное сотрудничество 
и разработку этически обоснованных подходов.

Другой пример – Польша, которая, будучи чле-
ном ЕС, предпринимает шаги для гармонизации 
национального законодательства с европравом, 
готовя проект закона о системах ИИ. Новый закон 
предусматривает создание Комиссии по развитию 
и безопасности искусственного интеллекта, кото-
рая будет регулировать сферу ИИ, выдавать ин-
терпретации для бизнеса, а также рассматривать 
жалобы и применять санкции.

– На национальном уровне Польша демон-
стрирует политическую волю к развитию ИИ, 
включая создание Фонда искусственного интел-
лекта и выделение значительных средств на под-
держку этой отрасли. Этот опыт показывает, что 
регулирование ИИ требует комплексного подхо-
да, включающего правовые, административные и 
экономические механизмы. Для России подобный 
анализ может быть полезен при разработке соб-
ственного законодательства в сфере ИИ, учиты-
вая необходимость синхронизации национальных 
усилий с международными процессами регулиро-
вания, – поделилась Анастасия Калмыкова.

Внедрение ИИ и цифровых технологий от-
крывает новые перспективы для законотворчества. 
Они могут сделать процесс создания законов более 
прозрачным, быстрым и эффективным, а также 
укрепить связь между государством и гражданами. 
Однако важно учитывать юридические и этические 
аспекты, чтобы технологии служили интересам об-
щества и соблюдению прав граждан. Совместная 
работа экспертов, госорганов и международных 
организаций станет важным шагом к созданию 
современного и ответственного законодательства, 
способного решать задачи будущего.



2

24 ДЕКАБРЯ 2024  | ВТОРНИК

№143 (4541) www.liter.kz

СЕНАТ МАЖИЛИС

ПРОЕКТ

ТУРИЗМ

СОБЫТИЯ

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Под председательством Спикера Сената Парламента РК  
Маулена Ашимбаева состоялось заседание Бюро, в ходе 
которого определена повестка заседания Палаты, а также 
обсуждены предстоящие выезды депутатов в регионы.

В ходе заседания Бюро Маулен Ашимбаев 
отметил, что в ближайшие дни сенаторы выедут 
в регионы. В этой связи он акцентировал внима-
ние коллег на ключевых направлениях работы и 
задачах, которые требуют комплексного подхода 
всех заинтересованных сторон.

– Приоритетная задача для депутатов в ре-
гионах – это ознакомление с волнующими граж-
дан вопросами и максимальное содействие их 
дальнейшему решению. Сенаторы будут активно 
проводить встречи с жителями отдаленных сел, 
рабочими предприятий и фермерами. Кроме того, 
в ходе встреч с жителями регионов необходимо 
всесторонне разъяснять значение проводимых в 
стране реформ и основные положения принятых 

Парламентом законов, – подчеркнул Председа-
тель Палаты.

Депу таты также у твердили повестку 
предстоя щего заседания Палаты: на заключитель-
ном в этом году заседании сенаторы рассмотрят 
Закон «О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты РК по вопросам 
государственной службы».

Наряду с этим, сенаторами будет рассмотрен 
Закон «О внесении изменений и дополнений 
в Кодекс РК об административных правонару-
шениях». Законом вводится административное 
взыскание в виде привлечения к общественным 
работам и определяется механизм его испол-
нения.

Кроме того, депутаты в ходе заседания Бюро 
распределили законы, ранее принятые Мажили-
сом Парламента.

QR-КОД ДЛЯ МЯСА
В области Абай в пилотном режиме апробируется новый 
модуль «Ветеринарно-санитарная экспертиза мяса» в инфор-
мационной системе идентификации сельскохозяйственных 
животных. А с прошлого года в области запущено мобильное 
приложение «Tort Tulik», которое успешно внедрено в обиход 
владельцев скота.

Все эти нововведения в сфере отечественной 
ветеринарной системы, осуществляемые в рамках 
всеобщей цифровизации, направлены на создание 
автоматизированной системы контроля качества 
продукции животного происхождения.

Руководитель управления ветеринарии области  
Ержан Барышев отмечает, что проект позволяет 
покупателям получать информацию о мясе, приоб-
ретаемом на рынках, путем сканирования QR-кода. 
Таким простым способом граждане могут узнать 
пол, возраст, вес животного, его владельца и дату за-
боя. С помощью этого проекта можно отслеживать 
весь жизненный путь животного, его перемещение, 
а также автоматизировать процессы выдачи акта 
после ветеринарно-санитарной экспертизы на объ-
ектах убоя. Кроме того, сервис поможет бороться 
с нелегальной торговлей мясом.

– Данная мера направлена на недопущение 
убоя животных без предубойного ветеринарного 
осмотра и послеубойной ветеринарно-санитарной 
экспертизы. В настоящее время через данный модуль 
выдано 22 288 ветеринарных справок и 24 829 актов 
экспертизы, – пояснил Ержан Барышев.

Кроме того, руководитель ведомства расска-
зал о преимуществах мобильного приложения 
«TortTulik», которое запущено в области с июля 
2023 года. Оно предназначено для владельцев ско-
та, которые могут получить информацию о своих 
сельскохозяйственных животных и оставить заявки 
ветеринарным специалистам. На сегодня по области 
10 354 владельца сельскохозяйственных животных 
используют данное приложение.

По словам руководителя управления, с каждым 
месяцем популярность приложения только растет: 
люди, единожды испробовав этот удобный функ-
ционал, уже не хотят обходиться без него.

По его информации, сегодня в базе данных 
идентификации сельскохозяйственных живот-
ных зарегистрировано более 700 тысяч КРС, 
свыше одного миллиона МРС, около 3,7 тысячи 
лошадей, около 500 верблюдов и более 4,8 тыся-
чи голов свиней. Все сельхозживотные регулярно 
проверяются на предмет различных заболеваний, в 
том числе и особо опасных инфекционных. Профи-
лактические мероприятия проводят коммунальные 
государственные предприятия, расположенные в 
двух городах и десяти районах области. Всего по 
области функционирует 131 ветеринарный пункт. 
Ветеринарно-профилактические и диагностические 
мероприятия против особо опасных заболеваний 
сельскохозяйственных животных проводят 778 ве-
теринарных специалистов.

– В текущем году в соответствии с утвержден-

ным планом запланировано проведение 8,688 млн 
манипуляций (прививок). На сегодня из республи-
канского запаса полностью выделен соответствую-
щий объем вакцин против 13 болезней животных и 
птиц и освоен в соответствии с планом. Проведено 
более двух млн диагностических исследований для 
выявления особо опасных заболеваний. В резуль-
тате зарегистрировано 39 очагов особо опасных 
заболеваний. Оздоровлено 22 очага. В остальных 
17 очагах силами республиканского противоэпи-
зоотического отряда проводятся оздоровительные 
мероприятия, – сообщил Ержан Барышев.

Одним из ключевых факторов ветеринар-
но-санитарной безопасности области является 
соответствие нормам ветеринарно-санитарных 
объектов. На территории области расположены 
146 скотомогильников и 166 захоронений сибир-
ской язвы. В текущем году на выделенные средства 
по программе «Организация строительства, ре-
конструкции и обеспечение содержания скотомо-
гильников (биотермических ям)» был проведен 
текущий ремонт 19 захоронений сибирской язвы 
и 7 скотомогильников.

Также руководитель управления рассказал о 
работе по регулированию численности бродячих 
животных. Для проведения отлова, идентификации, 
временного содержания, вакцинации, стерилизации 
и умерщвления отловленных бродячих собак и ко-
шек на 2024 год предусмотрено 96 091 тыс. тенге. 
Из них за 11 месяцев было освоено 65,346 тыс. 
тенге. Отловлено 10 891 голова бродячих живот-
ных. В том числе в Семее отловлено 4 477 бродячих 
собак и кошек, из них 4 131 собака и 646 кошек.

С начала текущего года в городе Семее в рамках 
реализации программы ОСВВ (отлов, стерилиза-
ция, вакцинация, выпуск) было отловлено 490 бро-
дячих животных, из них выпущены в прежние места 
обитания – 428 животных. На временном содер-
жании находятся 62 бродячих животных, которые 
после проведения стерилизации и вакцинации будут 
выпущены на волю.

ЛОКОМОТИВ  
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ
ТРАНСПОРТНО-ЛОГИСТИЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ СТРАНЫ 
ОБСУДИЛИ НА ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОМ ЧАСЕ В МАЖИЛИСЕ

В Мажилисе прошел Правительственный час по вопросам развития 
транспортно-логистического потенциала страны. Заседание про-
шло под председательством вице-спикера Палаты Альберта Рау, 
о состоянии отрасли доложил министр транспорта Марат Карабаев.

Открывая заседание, Альберт 
Рау отметил, что Глава государства 
поставил задачу в течение ближай-
ших трех лет довести долю транс-
портно-логистического сектора в 
структуре ВВП до не менее 9 про-
центов, сделав транспортно-логи-
стическую отрасль одним из локо-
мотивов экономического развития 
страны.

Марат Карабаев сообщил, что 
грузооборот через Казахстан по 
направлению Запад – Восток на 
сегодня составляет 216 млн тонн, 
а с Севера на Юг – 206 млн тонн, 
что в денежном выражении превы-
шает 1 трлн долларов США. Более 
93 процентов объема грузов пе-
ревозится водным транспортом, 
4 процента – по железной дороге.

– Сейчас существуют два ди-
намично развивающихся транзит-
ных коридора. Первый – Транс-
каспийский между народный 
транспортный маршрут. Его про-
пускная способность составляет 
6 млн тонн. Объем перевозок по 
коридору за последние 4 года уве-
личился с 800 тыс. тонн до 4,1 млн 
тонн. За это время сроки доставки 
грузов сократились с 58–60 дней 
до 13–15 дней. Второй – между-
народный транспортный коридор 
«Север – Юг». Основная доля объ-
ема грузов формируется в России 
и предназначена для перевозки в 
страны Персидского залива. Общая 
пропускная способность составляет 
10 млн тонн в год, – сказал министр 
транспорта.

Он также пояснил, что на се-
годня через территорию страны 
проходят 13 международных кори-
доров, пять из которых относятся 
к железнодорожным и восемь – к 
автомобильным перевозкам. По 
этим маршрутам в прошлом году 
перевезено 32 млн тонн транзит-
ных грузов. Министр отметил, что 
к 2030 году стоит задача довести 
объем перевозок до 74 млн тонн с 
увеличением в 2,3 раза.

– В этом году отремонтировано 

1 401 км дорог. В рамках поручения 
Главы государства для обеспечения 
непрерывности перевозок и увели-
чения мощности магистральных же-
лезных дорог до 2029 года будут про-
ведены ремонтные работы на 11 тыс. 
км железнодорожных участков. Из 
них на 2 800 км завершены соответ-
ствующие работы, – доложил глава 
Минтранспорта.

Министерство продолжает ра-
боту и по развитию пассажирских 
перевозок. По словам Марата Кара-
баева, к 2030 году планируется увели-
чение транзитного пассажиропотока 
до 1,5 миллиона человек, грузопере-
возочной мощности аэропортов – до 
730 тысяч тонн в год, расширение 
авиапарка – до 119 самолетов, что 
позволит увеличить транспортную 
мощность в 2,2 раза.

Председатель Комитета Мажи-
лиса по экономической реформе и 
региональному развитию Нуртай 
Сабильянов в содокладе напомнил, 
что Глава государства поручил до 
2029 года качественно реконстру-
ировать более 4 тысяч километров 
автомобильных дорог. По его дан-
ным, на сегодня по республике 
лишь 31 тыс. км, или 44 процента, 
дорог местного значения имеют 
асфальто-бетонное покрытие. А 
остальные 39 тыс. км, или 56 про-
центов, – с покрытием из гравия, 
щебня и грунта.

– Ремонт трассы Калбатау – 
Майкапшагай ведется с 2019 года, 
почти пять лет. И до сих пор не 
завершен. Самой большой проб-
лемой является автодорога респуб-
ликанского значения Кызылор-
да – Жезказган протяженностью 
412 километров. Необходимо уско-
рить завершение ремонта данного 
участка. Министерству необходимо 
принять меры по решению этих во-
просов, – сказал Нуртай Сабильянов.

В ходе дальнейшего обсужде-
ния мажилисмены подняли проб-
лемы эффективности маршрутов 
«Жезказган – Бейнеу» и «Бейнеу – 
граница Туркменистана», корруп-
ционных рисков при транзитных 
грузовых перевозках, экологических 
стандартов для перевозчиков и ба-

рьеров в авиасообщении, доступно-
сти интернета на автомобильных и 
железных дорогах, а также о мерах 
по обновлению транспортной ин-
фраструктуры и другие.

Блок вопросов депутаты адре-
совали главе национального авиа-
перевозчика Питеру Фостеру и 
Комитету гражданской авиации. 
Мажилисмены передали жалобы из-
бирателей на непрозрачную полити-
ку ценообразования на авиабилеты, 
задержку вылетов, неравномерное 
распределение маршрутов, плохое 
состояние аэропортового обору-
дования, технических средств и 
инфраструктуры, высокую стои-
мость авиатоплива, неэффективное 
планирование, нехватку самолетов 
и по другим вопросам.

Помимо депутатов, в обсужде-
нии приняли участие генеральный 
директор ОЮЛ «СРО «Ассоциа-
ция казахстанских грузовых желез-
нодорожных перевозчиков» Рания 
Сараева, представитель «Ассоциа-
ция гражданской авиации Казахста-
на» Ерлан Оспанов.

В завершение Альберт Рау под-
черкнул, что развитие транспорт но-
логистического потенциала является 
приоритетным направлением для 
экономики Казахстана на протя-
жении многих лет.

– За эти годы государство вло-
жило очень много средств в эту сфе-
ру. У нас практически не было пе-
реходов на казахстанско-китайской 
границе, не были развиты порты – 
все это потребовало миллиардных 
вложений со стороны государства. 
Сегодня депутаты правильно отме-
тили, что все это должно работать на 
экономику страны. В то же время мы 
уже не должны по каждому случаю 
обращаться в госбюджет, нужно 
рассмотреть все возможности для 
частных инвестиций в транспорт-
но-логистическую сферу, – заключил 
вице-спикер Мажилиса.

Он подытожил, что в ходе 
Правительственного часа прошло 
содержательное обсуждение. Все 
вопросы и предложения депутатов 
будут направлены в форме рекомен-
даций в Правительство.

КОНЦЕПЦИЯ  
ЮРТОЧНОГО ГЛЭМПИНГА
В Великобритании активно развивается юртовой туризм и путе-
шественникам предлагается уникальный опыт глэмпинга. Об этом 
рассказала посол Великобритании в Казахстане Кэти Лич в ходе 
авторского подкаста председателя правления АО «НК «Kazakh 
Tourism» Кайрата Садвакасова «Born Bold. Travel Boldcast».

Дипломат в интервью под-
черкнула значимость устойчивого 
туризма и концепции глэмпинга, 
которая минимально воздействует 
на природу.

– Как сделать туризм устой-
чивым – одна из проблем этой 
сферы. Я считаю, что существует 
несколько видов туризма с низким 
воздействием на природу. Именно в 

этом направлении мы на самом деле 
переняли важную концепцию из  
Казахстана – это целая идея глэмпин-
га, гламурного кемпинга, который 
стал популярным в Великобритании. 
Это включает в себя юрты, – отмети-
ла Кэти Лич.

Казахские юрты активно при-
меняются в Великобритании. Это 
позволяет иностранцам не только 
приобщиться к природе, но и мини-
мизировать воздействие на окружаю-
щую среду. Посол подчерк нула, что 

такие проекты помогают туризму 
стать более устойчивым и экологи-
чески безопасным.

– Теперь у нас в Великобрита-
нии есть юрты, предлагающие лю-
дям гламурный кемпинг и возмож-
ность побывать в красивых местах с 
меньшим воздействием на природу 
по сравнению со строительством 
большого отеля. Я считаю, что юрта – 
это как раз тот великолепный пример 
устойчивого туризма с низким воз-
действием, – добавила она.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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«ЖАСТАР РУХЫ»

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

АКТУАЛЬНО

МОЛОДЕЖЬЮ НУЖНО ГОРДИТЬСЯ!
В столице молодежное крыло «Жастар 
Рухы» партии «AMANAT» наградило лучших 
волонтеров и активистов. Республиканская 
молодежная премия «Рухтастар» вручается за 
плодотворную общественную деятельность 
и вклад в развитие молодежной политики 
уже третий год подряд. В торжественной 
церемонии приняли участие депутаты 
Мажилиса, общественные деятели и мо-
лодежные лидеры.

Как известно, в ходе внеоче-
редного VI Съезда молодежно-
го крыла партии «AMANAT» 
Президент Казахстана Касым- 
Жомарт Токаев назвал три важ-
ных приоритета для молодежи 
– это стремление к знаниям, 
трудолюбие и патриотизм. Тог-
да же была принята программа 
трансформации молодежного 
крыла. И для того чтобы стиму-
лировать молодых людей к актив-
ной общественной деятельности 
и объединить молодежь вокруг 
курса реформ Главы государства, 
молодежное крыло «Жастар 
Рухы» уже третий год подряд 
проводит премию «Рухтастар».

Как отметил в своем привет-
ственном слове Исполнительный 
секретарь партии «AMANAT» 

Дәулет Кәрібек, в стране реали-
зуются системные меры, направ-
ленные на поддержку молодых 
людей, раскрытие их потенциала,  
создание условий для професси-
онального роста и повышение 
качества образования.

– Справедливый Казахстан 
создается силами образован-
ной и трудолюбивой молодежи. 
Именно поэтому Президент  
Касым-Жомарт Токаев в каждом 
своем Послании уделяет особое 
внимание молодежи. В свою 
очередь партия «AMANAT» 
всегда оказывает максимальную 
поддержку и ценит молодое поко-
ление. Нашей молодежью можно 
и нужно гордиться! В сложные 
для страны моменты, такие как 
пандемия, пожары, наводнения, 
именно неравнодушные моло-
дые патриоты находились на 
передовой событий, помогая 

людям. Самые прогрессивные 
идеи, инновационные решения, 
креативные проекты создаются 
нашими партийными активиста-
ми. «Рухтастар» – это сообще-
ство молодых лидеров, внося-
щих огромный вклад в развитие  
Казахстана, – подчеркнул он.

Вместе с тем премия «Рухтас-
тар» помогает не только поощ-
рить уже зарекомендовавших себя 
активистов и волонтеров, но также 
помогает показать их пример дру-
гим молодым людям и вдохновить 
их на новые достижения, объеди-
нить вокруг общих целей.

– Премия «Рухтастар» – это 
больше, чем просто награда. Это 
наша возможность поблагодарить 
молодежь, которая не только меч-
тает о лучшем будущем, но и еже-
дневно трудится ради него. Каждый 
победитель – это пример силы духа, 

упорства и искреннего желания ме-
нять мир вокруг к лучшему. Такие 
молодые люди показывают, что в 
любой ситуации, будь то помощь 
пострадавшим от паводков или 
реализация инновационных про-
ектов, они готовы быть лидерами 
и поддержкой для общества. Эта 
премия вдохновляет всех нас идти 
вперед, объединяясь ради общей 
цели – строительства Справедливо-
го Казахстана, – сказала председа-
тель молодежного крыла «Жастар 
Рухы» Акерке Искандерова.

В этом году для участия в 
конкурсе поступило около 500 за-
явок от молодых людей в возрасте 
от 18 до 35 лет. Отбор проходил 
в несколько этапов: с 25 ноября 
по 5 декабря заявки принимались 
на официальном сайте «Жастар 
Рухы», после чего их рассматри-
вала республиканская конкурсная 

комиссия. Победители получили 
статуэтки, дипломы и специаль-
ные подарки.

Так, в номинации «Герой года 
«Қайсар» премии удостоен ко-
мандир подразделения специали-
зированной пожарной части № 24 
города Астаны Елдар Канафиянов. 
Он организовывал эвакуационные 
и спасательные работы в острый 
период паводков в Костанайской и 
Западно-Казахстанской областях.

В номинации «Лучший моло-
дой ученый «Нұрлы ақыл» побе-
дил Магжан Искаков из Алматы, 
который открыл лабораторию с 
использованием гидропонного 
метода для выращивания зерно-
вых культур.

За разработку проектов по 
автоматизации и цифровиза-
ции инженер Мойнакской ГЭС 
им. У. Д. Кантаева Султан Аукен 

получил награду в номинации 
«Человек труда «Ыстық қайрат».

– Реализация моего проек-
та позволит повысить эффек-
тивность работы станции и 
максимально использовать со-
временные технологии. Победа 
в номинации «Ыстық қайрат» – 
большая честь для меня, вдохнов-
ляющая на дальнейшую плодо-
творную работу, – поделился он.

В номинации «Волонтер года 
«Жылы жүрек» пьедестал почета 
разделили между собой студент 
3-го курса Костанайского регио-
нального университета Есимхан 
Амиргалиев и студент 4-го курса 
Западно-Казахстанского универ-
ситета им. М. Утемисова Дархан 
Куатов.

В номинации «Социальный 
проект года» победил автор про-
екта «CERO.KZ» Ясса Танир. Его 
проект направлен на создание 
экологических патрулей для мони-
торинга состояния окружающей 
среды, создание пунктов приема 
и переработки отходов и другие 
меры по защите природы.

А в номинации «Активист 
года «Белсенді рухтас» были 
награждены 20 человек – по од-
ному представителю от каждого 
регионального филиала «Жастар 
Рухы».

Помимо этого, лучшими от-
делениями молодежного крыла 
«Жастар Рухы» были признаны 
ячейки в Евразийском националь-
ном университете им. Л. Н. Гуми-
лева и в городе Кызылорде.

А звание лучшего филиала 
«Жастар Рухы» разделили меж-
ду собой филиалы молодежного 
крыла Туркестанской и Караган-
динской областей.

ДИПЛОМЫ  
БЕЗ ФАЛЬШИ

Ход исполнения пунктов Дорожной 
карты по реализации Предвыборной 
программы партии «AMANAT» на 2023–
2027 годы, а также вопросы цифрови-
зации в системе высшего образования 
и принимаемых мерах по выявлению, 
наказанию и недопущению случаев с 
поддельными дипломами рассмотрели 
на заседании в партии «AMANAT».

По данным первого ви-
це-министра просвещения 
Натальи Жумадильдаевой, 
дорожная карта активно ра-
ботает и исполняется.

– На сегодня плановые 
показатели по охвату детей от 
двух до шести лет достигнуты 
и составляют 93,5%. По срав-
нению с прошлым годом, зна-
чительно сократилась очередь 
от нуля до шести – с 258 ты-
сяч снизилась до 214 тысяч, от 
двух до шести лет – со 117 ты-
сяч их очередь снизилась до 
84,9 тысячи детей, – сказала 
вице-министр.

Уделяется внимание и ка-
бинетам инклюзии. Наталья 
Жумадильдаева отметила, что 
в этом году открылись 96 каби-
нетов – это удалось благодаря 
появлению департамента по 
инклюзии при министерстве.

Второй год в Казахстане 
реализуется проект по про-
фессиональной подготовке 
старшеклассников на базе 
колледжей с параллельным 
обучением в школах.

– Мы планировали охва-
тить 400 детей, но охвачено 
намного больше – 1 062 уча-

щихся 10–11 классов. В этом 
году проект завершается. Мы 
подведем итоги. Отметим, что 
ребенок получит свидетель-
ство по одной из 14 рабочих 
компетенций, – уточнила 
представитель министерства.

Особое внимание уделя-
ется и высшему образованию. 
Министерством внутренних 
дел проведен анализ уголов-
ных дел по фактам подделки 
дипломов об образовании.

– За теку щий период 
2024 года органами внутрен-
них дел по данной категории 
уголовного правонарушения 
зарегистрировано 2 613 уго-
ловных дел. Из них по фактам 
подделки дипломов – 647 
дел, – рассказал представитель 
следственного департамента 
МВД.

По результатам досудеб-
ного расследования в суд на-
правлено 188 дел. Из них по 
фактам подделки дипломов 
– 38 дел.

Однако не во всех случаях 
возбуждаются уголовные дела 
или правонарушение доходит 
до суда. По информации МВД, 
378 дел прекратили, из них по 
реабилитирующим основани-
ям – 188 дел, по нереабилити-
рующим – 190 дел.

Фото Анар КОНЫС

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Наиля 
АБДУХАЛИКОВА,
Астана

ЗАКОН, ПРОФИЛАКТИКА ПОРЯДОК
Не первый год в Казахстане пытаются найти решение проблемы 
бытового насилия и выработать в обществе полное неприятие, 
«нулевую терпимость» к любым формам агрессии. Первый важный 
шаг был сделан летом этого года. 16 июня вступил в силу новый 
закон по вопросам обеспечения прав женщин и безопасности 
детей. Но на этом работа не останавливается, разрабатывают-
ся новые методы и подходы для предотвращения насилия по 
отношению и к взрослым, и к детям, некоторые из которых уже 
применяются на практике. Об этом и многом другом говорили 
участники международной научно-практической конференции, 
состоявшейся в Алматы.

Двухдневная международная 
научно-практическая конференция 
на тему «Современные психологи-
ческие подходы к профилактике на-
силия в семье: теория и практика» 
состоялась в Казахском националь-
ном женском педагогическом уни-
верситете при поддержке партии 
«AMANAT».

В конференции приняли 
участие исследователи, ученые, 
профессорско-преподаватель-
ский состав колледжей и высших 
учебных заведений, руководители 
и специалисты колледжей и образо-
вательных учреждений, сотрудники 
центров психологической и педаго-
гической поддержки, докторанты, 
магистранты, студенты и молодые 
ученые. В ходе мероприятия казах-
станские специалисты поделились 
своим опытом социальной защиты 
женщин и детей, методами профи-
лактики насилия в семье, которые 
уже применяются, а также узнали 
об опыте и практике других стран 
– участниц конференции. В числе 
гостей большой встречи были 
представители Турции, Малайзии, 
Эстонии и Киргизии.

– Эта конференция, в первую 
очередь, посвящена победам пси-
хологической помощи и подведе-
нию итогов, – отметила профессор 
Казахского национального жен-
ского педагогического универси-
тета Хорлан Шерьязданова. – За 
30 лет в нашей стране произошли 
разительные перемены по отноше-
нию к психологической науке – от 
полного непонимания, где-то даже 
безразличия, до появления ново-
го модного понятия «инклюзия 
включения». Но нам предстоит еще 
большая работа в этом направле-
нии, в частности разработка норма-
тивно-правовых актов касательно 
психологической службы. Они 
должны будут быть направлены на 
решение прикладных вопросов и 
стать индикатором социального 
благополучия казахстанцев.

К слову, именно соорганизатор 

прошедшей международной конфе-
ренции – партия «AMANAT» – в 
конце прошлого года инициирова-
ла законодательное урегулирование 
психологической службы. Пред-
ложение было одобрено Главой 
государства Касым-Жомартом 
Токаевым. Выступившая в ходе 
конференции депутат Мажилиса 
Парламента РК Айна Мусралимова 
проинформировала участников о 
проводимой в этом направлении 
работе. Она подчеркнула, что в 
процессе создания законодатель-
ной базы для регулирования дея-
тельности психологов принимают 
участие ученые кафедры психоло-
гии КазНЖПУ.

– В течение 2024 года прово-
дилось широкое общественное 
обсуждение со всеми заинтересо-
ванными сторонами, ответствен-
ными структурами, организаци-
ями, для того чтобы выработать 
подходы, которые бы защищали 
интересы и населения, и профес-
сиональных психологов, регулиро-
вали все аспекты взаимодействия 
психологов и граждан, что, в свою 
очередь, положительно отразится 
на психологическом благополучии 
населения и культуре оказания пси-
хологической помощи в Казахстане, 
– рассказала депутат.

Она также напомнила, что на 
Форуме депутатов маслихатов всех 
уровней с участием Президента  

Казахстана данная инициатива была 
озвучена с высокой трибуны. И она 
была поддержана Главой государ-
ства. Впереди предстоит большая 
работа, за которую депутат побла-
годарила всех, кто к ней подключил-
ся, и пригласила к участию новых 
заинтересованных специалистов.

Кстати, столь масштабное ме-
роприятие неслучайно состоялось 
именно в стенах Казахского нацио-
нального женского педагогического 
университета. В этом году кафедра 
психологии этого вуза отмечает 
50-летний юбилей. И, как отме-
тила в своем выступлении сопред-
седатель Женского крыла партии 
«AMANAT» Зарема Шаукенова, ее 
большой вклад в развитие и подго-
товку специалистов столь нужной 
для общества и людей специально-
сти трудно переоценить.

– Полувековой путь кафедры – 
это история достижений, которые 
стали возможны благодаря усилиям 
ее основателей, преподавателей и 
ученых, заложивших прочные ос-
новы для ее нынешних успехов. 
Среди них особая благодарность 
профессору Хорлан Шерьяздано-
вой, руководившей кафедрой с 1989 
по 2018 год. Нынешнее поколение 
преподавателей под руководством 
программного лидера кафедры 
кандидата психологических наук, 
доктора PhD Гульмиры Топано-
вой достойно продолжает тради-

ции кафедры, активно развивая 
инновационные научные проекты. 
Среди них исследования, направ-
ленные на профилактику суицидов, 
предупреж дение семейного наси-
лия, создание безопасной среды 
для детей и формирование новых 
подходов к психологическому здо-
ровью в современных условиях, – 
подчеркнула она. 

Именно КазНЖПУ был удо-
стоен права реализации крупного 
проекта «Саморефлексия как ин-
струмент формирования психо-
логической культуры родителей в 
профилактике насилия над детьми 
в семье». Он рассчитан на три года, 
и первый год реализации уже под-
ходит к завершению.

– За прошедший год было 
сделано немало, разработаны 
новые методы и подходы в плане 
повышения культуры психологии, 
что-то уже применяется на прак-
тике, – рассказала преподаватель 
кафедры психологии, магистр, 
эксперт проекта Алия Байздрах-
манова. – Команда экспертов, ко-
торые реализуют данный проект 
– это специалисты в области пси-
хологии, всего это пять человек. У 
каждого из нас есть опыт работы 
в кризисных центрах, на горячих 
линиях, имеются научные публи-
кации в этом направлении. Идея 
этого проекта у нас зародилась еще 
в период пандемии. Тогда мы были 
первым университетом страны, ко-
торый в первые же дни изоляции 
населения запустил горячую ли-
нию. В рамках данного проекта мы 
уже изучили турецкий опыт и, по-
бывав там, воочию увидели работу 
кризисных служб, семейных цент-
ров по поддержке людей, которые 
переживают трудную жизненную 
ситуацию. В настоящее время мы 
продолжаем сотрудничество с ту-
рецкими коллегами. Недавно наша 
команда съездила в Малайзию, мы 
изучили опыт малазийских коллег 
по работе с насилием, в том числе 
мы посмотрели их алгоритмы ра-
боты с семьей. 

По словам специалистов, кон-
ференция стала важной платфор-
мой для обмена международным 
опытом и разработки совместных 
инициатив, направленных на созда-
ние безопасного окружения, высо-
кой культуры взаимоотношений и 
психологического благополучия. 
Ее итог – предложения, направ-
ленные на укрепление семейного 
благополучия, предотвращение 
кризисных ситуаций и развитие 
системы качественной психологи-
ческой помощи. Участники встречи 
единогласно заявляют о необходи-
мости повышения психологической 
культуры как отдельного человека, 
так и общества в целом.

Фото автора

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы
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ГОСУДАРСТВО

СТОП, МОШЕННИЧЕСТВО!

ИНТЕРВЬЮ

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

НЕ ТРАТЬТЕ ПОНАПРАСНУ!
Сейчас практически на каждом углу, в каждом даже не самом крупном магазине 
потребителям предлагают всевозможные типы кредитов, займов, рассрочек и 
прочих способов быстрого получения любого товара. Но все эти лишь на первый 
взгляд легкие покупки, которые затягивают, имеют порой самые тяжелые послед-
ствия. Многие для того, чтобы погасить текущий кредит, берут новый, потом еще и 
еще, не заметно загоняя себя в долговую яму. И эта проблема уже давно вышла за 
рамки семейных. В Казахстане уже не первый год обсуждают вопрос роста закре-
дитованности населения и решение проблемы. Первым шагом стали поправки, 
внесенные в закон о кредитах. Второй – повышение финансовой грамотности 
казахстанцев. Для этого был запущен проект «Қарызсыз қоғам», инициированный 
партией «AMANAT». Он призван помочь тем, кто оказался в долговой яме, а также 
научить жить по средствам и делать сбережения. Об эффективности, результа-
тах и перспективах обучения граждан финансовой грамотности наш разговор с 
ментором проекта по Алматы Асимой СУЛТАНОВОЙ.

– Асима Серикбаевна, расскажите 
о проекте, какие задачи он решает, 
основные цели его реализации? 

– «Қарызсыз қоғам» – уникальный 
образовательный проект. Его необходи-
мость давно назрела, и это замечательно, 
что сейчас у каждого казахстанца есть 
возможность бесплатно овладеть осно-
вами финансовой грамотности. Проект 
был инициирован и запущен партией 
«AMANAT» в 2023 году. Тогда он реа-
лизовывался в пилотном режиме в вось-
ми областях Казахстана. Я в проекте с 
первых дней. Мое менторство началось 
в Атырауской области, правда, сначала 
я прошла серьезный отбор, в котором 
участвовали 250 финансовых экспертов, 
из которых было отобрано 50 менторов 
для реализации пилотного проекта. В 
итоге за первый год в пилотном режиме 
в рамках проекта курсы по финансовой 
грамотности прошли 165 тысяч человек, 
самых разных категорий и профессий, 
безусловно, большая часть из них – это 
люди, обремененные долгами, которые 
на курсах получили не только полезные 
знания, но и реальную помощь по вы-
ходу из сложной ситуации. Одного года 
апробации проекта было достаточно, 
чтобы понять и увидеть, благодаря по-
лученным результатам, всю необходи-
мость данной работы. С этого года про-
ект был масштабирован на всю страну. 
Партийный проект получил высокую 
оценку от Президента страны, который 
в своем Послании подчеркнул важность 
и своевременность проекта, в очередной 
раз отметив, насколько важно обучение 
населения финансовой грамотности.

– Как Вы считаете, почему проб-
лема закредитованности стала на-
столько актуальной в нашем обще-
стве?

– Когда-то люди умели сберегать, 
они откладывали на сберкнижки, со-
бирали, и хотя тогда не было такого 
понятия, как депозит, то есть не было 
процентов, которые есть сейчас и яв-
ляются отличной мотивацией, чтобы 
копить на определенную цель. Но вре-
мена сильно изменились. Посмотрите, 
сколько соблазнов вокруг! Новый холо-
дильник, телевизор с большим экраном, 
смартфон, чтоб не хуже, чем у друзей, 
стильная шубка к первым заморозкам, а 
еще хочется поменять машину на более 
комфортную, сделать ремонт, слетать на 
море. И ведь даже копить не надо, банки 
с радостью дадут вам в долг, а потом еще 
и еще. Сейчас люди привыкли мгновенно 
удовлетворять любые свои спонтанные 
желания обладать той или иной вещью. 
Отсюда стремительный рост закредито-
ванности. Люди просто не хотят заме-

чать, что их доходы не соответствуют 
притязаниям. Корень всей проблемы 
кроется в слабой, а порой и нулевой 
финансовой грамотности. Сейчас еди-
ницы ведут семейный бюджет доходов и 
расходов. Словно затуманенные так на-
зываемыми «легкими» покупками, люди 
сами себя подводят к краю пропасти 
под названием долговая яма, при этом 
многие, попав туда, продолжают рыть 
ее еще глубже, пытаясь выкарабкаться 
из нее, беря микрозаймы. К сожалению, 
очень редко, кто может вовремя оста-
новиться. Важно понимать, если у вас 
уже нет возможности погашать долги, не 
влезая в новые, то вы уже двумя ногами в 
долговой яме. В моей практике ментора 
был человек, на котором было 28 кре-
дитов! Спрашивается, как он взял, как 
ему дали?! Тем не менее это реальный 
случай, и таких, к сожалению, немало. 
Первые пять кредитов ему были выданы 
банками второго уровня, все остальные 
– это небольшие займы в микрокредит-
ных финансовых организациях.

– Завершается второй год реа-
лизации образовательного проекта, 
расскажите, как казахстанцы его вос-
принимают, активно ли пользуются 
шансом научиться избавиться от дол-
гов и жить по средствам?

– Когда мы впервые приходим в 
аудиторию и начинаем разговор о фи-
нансах, причем начинаем с самого эле-
ментарного, естественно, то, конечно же, 
в ответ очень часто слышим некоторые 
возмущения, вроде таких, как «мы это 
и сами все знаем, чему вы можете нас 
научить?!» и прочее. Но чем дальше 
углубляемся, тем больше заинтересо-
ванности у слушателей. Особенно когда 
начинаем рассказывать про различные 
финансовые инструменты, про ту кабалу, 
в которую попадает каждый заемщик, 
какие на самом деле проценты мы пла-
тим банку, когда вместе с ними начина-
ешь построчно изучать договор банка 
и указываешь на некоторые нюансы, 
прописанные банком и не замеченные 
клиентом. И чаще всего потом слушате-
ли после трех часов работы курсов про-
сят еще продлить время. То есть если в 
самом начале к нам приходят с недове-
рием, то уже после первой встречи все 
сомнения уходят. И даже спрашивают, 
где и когда будет следующий курс, чтобы 
прийти и еще послушать.

– Какие первые шаги Вы рекомен-
дуете сделать тем, кто хочет улучшить 
свою финансовую грамотность?

– Ведение бюджета, неважно, лично-
го, если вы одиноки, или же семейного, 
– это самый первый шаг разобраться в 
своем финансовом положении. Ведение 
бюджета полезно не только людям, кото-
рые имеют миллионы. Если соблюдать 

баланс между заработанными и по-
траченными средствами, можно даже 
со скромными доходами сделать свою 
жизнь более обеспеченной. Бюджет по-
могает разобраться, что происходит с 
вашими финансами, упорядочить фи-
нансовые потоки, контролировать их. 
Кстати, приобрести навык и полезную 
привычку вести бюджет, чтобы разумно 
тратить деньги, только на первый взгляд 
кажется непростой задачей. Это дело 
времени, главное – захотеть, а потом, 
когда уже человек увидит первые резуль-
таты, он наверняка не откажется про-
должать это делать. Приведу простой 
пример, допустим, вы любите покупать 
пить кофе из кофейни. На первый взгляд 
ерунда, подумаешь, приятная мелочь, но 
это будет так казаться до тех пор, пока 
вы, заведя бюджет, в итоге не обнару-
жите, какую «дырку» в вашем бюдже-
те делает стаканчик кофе. Конечно же, 
лишать себя этой маленькой радости 
совсем не нужно, но можно установить 
приемлемый лимит, покупать, допустим, 
кофе не каждый день, а раз в три дня, 
а сэкономленные деньги откладывать. 
Вести бюджет полезно всем. В каждом 
отдельном случае эффект будет своим. 
Один человек перестанет транжирить, 
другой выберется из долгов, третий 
начнет двигаться к финансовой цели. И 
не так важно, что это за цель: поездка 
в отпуск летом или покупка квартиры 
через десять лет.

– Расскажите, как правильно вес-
ти бюджет, и есть ли современные 
способы его ведения, исключающие 
специальных тетрадок или блокнотов 
и бесконечных записей цифр?

– Ведение бюджета начинается с 
того, что мы прописываем свои пла-
новые доходы и расходы. В плановых 
расходах предусматриваются все обя-
зательные месячные платежи, это и 
коммуналка, и питание, транспортные 
расходы, платежи по кредиту и тому 
подобное. Далее обязательно пропи-
сываем непредвиденные расходы, они 
всегда случаются и чаще всего стано-
вятся причиной влезания в долги. Ну и 
третье – обязательно какая-то цель. Не 
будет цели, деньги у человека никогда не 
будут скапливаться. Когда человек ста-
вит цель, четко прописывает себе сроки 
достижения, он уже на подсознательном 
уровне начнет пресекать собственные 
порывы купить что-то, без чего можно 
легко обойтись. Цели бывают разные 
– краткосрочные, среднесрочные и дол-
госрочные до 10 лет. Как-то мы обучали 
студентов одного из крупных вузов, и 
вот на этапе обсуждения целей очень 
многие говорили о желание приобрести 
к концу обучения автомобиль. Хорошо, 
тогда я спросила их, а что вы для этого 
делаете? Ответ, конечно, мало удивил, 

но и не порадовал, конечно. Почти все 
рассчитывают на помощь родителей. Но 
когда мы посчитали их стипендии, вы-
яснили, что студент, откладывая от нее, 
может в течение четырех лет накопить 
на первоначальный взнос на машину. В 
итоге ребята сразу же во время курса 
открыли депозиты по 1 000 тенге, после 
чего мы расписали их план на ближай-
шие годы по накоплению с помощью 
депозитов.

Что касается инструментов ведения 
бюджета, то сейчас для этого существует 
много современных способов, например, 
таблицы Excel и Google, раздел «Замет-
ки» в мобильном телефоне, специальные 
онлайн-приложения.

– Насколько известно, курсы в 
рамках проекта длятся 5 дней, доста-
точно ли этого слушателям, чтобы ра-
зобраться в финансовых инструмен-
тах, понять свои ошибки и научиться 
планировать расходы, исходя из своих 
доходов? 

– Да, действительно, курс пяти-
дневный. В первый день мы разбираем 
личный, семейный бюджет, смотрим, 
как мы им управляем, какие ошибки 
допускаем. Объясняем, для чего необ-
ходимо вести записи доходов и расходов. 
Есть три основные формулы семейного 
бюджета, первая и самая проблемная и, 
к сожалению, сейчас довольно распро-
страненная – это доход минус расход 
равняется долг, вторая – доход минус 
расход равняется ноль, то есть люди 
живут от зарплаты до зарплаты, и это 
неплохо, но есть к чему стремиться, и 
третья – доход минус расход, и остает-
ся небольшой остаток. Третий вариант 
встречается реже, но даже там умудряют-
ся допускать ошибку, а именно: вместо 
того, чтобы оставшуюся сумму отложить 
на цель, тратят как непредвиденную.

Да, действительно, пяти дней не 
всегда и не всем слушателям хватает. У 
нас бывают очень заинтересованные 
слушатели, которые, помимо разбора 
кредитных и долговых историй, пла-
нирования личного бюджета, хотят как 
можно больше узнать об инвестициях. 
Но в рамках курса эта тема у нас дается 
поверхностно, поскольку главная цель 
проекта все-таки – борьба с закредито-
ванностью общества через просвещение. 

– Бывают ли случаи, когда при-
ходится подключать к работе курса 
юриста, чтобы помочь человеку, 
столкнувшемуся с проблемой боль-
ших долгов?

– Это предусмотрено в особо слож-
ных случаях, когда счета уже на аресте, 
был суд, коллекторы, судебные исполни-
тели. На сегодняшний день было про-
ведено порядка 4 тысяч юридических 
консультаций. Кому-то была оказана 

помощь в подготовке документов на ре-
структуризацию кредита, то есть сумма 
долга остается прежняя, но уменьшается 
ежемесячная выплата за счет увеличения 
срока кредита. Если мы имеем случай, 
когда человек не платит по счетам в 
течение года по определенным обстоя-
тельствам, мы рассматриваем подачу 
на банкротство. Такие кейсы в нашем 
проекте также есть. Только по Алматы 
через проект было подано порядка 30 
заявлений на банкротство, правда, не 
всем одобрили в связи с тем, что в ходе 
проверок было выяснено, что, допустим, 
у кого-то имеется доля земли, у кого-то 
машина и тому подобное. Еще очень 
важный в этом деле момент, о котором 
мы также стараемся рассказывать, чтобы 
предостеречь людей, касается так назы-
ваемых «помогаек». Это люди, которые 
за определенное вознаграждение обеща-
ют вам быстро и без проблем оформить 
банкротство. Была у нас одна женщина 
в возрасте, она хотела подавать на бан-
кротство и отдала три миллиона тенге 
за эту помощь людям, которые обещали 
быстро и без волокиты все сделать. В ито-
ге прошел почти год – ни банкротства, 
ни денег. И таких случаев очень много.

– Расскажите какой-то конкрет-
ный пример, когда благодаря проекту 
и курсам человек смог выбраться из 
долговой ямы.

– Один из ярких примеров – молодая 
женщина по имени Диана с Наурызбай-
ского района. Пришла она к нам с очень 
сложной ситуацией. У нее было 12 аре-
стов. Все банки, в которых у нее были 
кредиты, подали на нее в суд. Она мно-
годетная мама, муж пьет и, естественно, 
не работает. Была практически в шаге от 
суицида до попадания на курсы партий-
ного проекта. К сожалению, таких случа-
ев немало. В итоге она прошла обучение, 
а также получила ряд консультаций, и с 
помощью специалистов удалось снять 
аресты, сделать реструктуризацию зай-
мов. Она устроилась на работу, и сейчас 
она потихоньку оплачивает кредиты, уже 
не влезая в новые долги.

– Что бы Вы посоветовали тем, 
кто прямо сейчас борется с долгами 
и не знает, с чего начать?

– Обязательно начать повышать 
свою финансовую грамоту. В этом году 
проект уже завершен, и мы подводим 
итоги. Но на следующий год мы также 
планируем обучить 12 тысяч алматинцев 
и приглашаем всех желающих, начиная 
с 18 лет. Ориентировочно запуск состо-
ится в середине января. Каждый после 
завершения курса получает сертификат, 
который позволяет в течение года полу-
чать бесплатные консультации юриста и 
финансового эксперта. В рамках курса 
мы также говорим о бизнесе, поэтому и 
для тех, кто задумывается о собственном 
деле, будет чему поучиться и узнать что-
то новое и полезное. Мы рассказываем о 
тех возможностях, которые сейчас есть 
для открытия бизнеса, информируем 
о способах открытия ИП, о налогах 
и даже в написании бизнес-плана ока-
зываем помощь. На самом деле проект 
очень нужный и эффективный. Одним 
из ярких результатов я считаю недавно 
оглашенную статистику банков, которые 
заявляют о буме по открытию депозитов 
казахстанцами за последние два года. И 
в этом есть заслуга проекта, мы смогли 
донести до наших слушателей необхо-
димость ставить цели и копить на их 
достижение. В завершение скажу так, 
финансовую свободу реально достичь 
даже тем, кто увяз в долгах и не видит 
просвета, результаты двух лет проекта 
яркое тому подтверждение.

ОПАСНЫЙ КЛИК
Кликбейт или громкий заголовок, вызывающий любопытство, может таить в себе 
угрозу. Агентство РК по регулированию и развитию финансового рынка реко-
мендует потребителям не устанавливать на свои гаджеты сторонние программы 
и обновлять антивирусы.

Что такое кликбейт? С английско-
го «click» переводится как «щелчок», 
«bait» – «наживка», – это маркетин-
говый инструмент, который обычно 
представляет собой сенсационный за-
головок, фотографию, видеоролик или 
баннер, рассчитанный на любопытство 
пользователей. Для того чтобы прочи-
тать продолжение новости или истории, 

нужно кликнуть на этот заголовок, да-
лее происходит автоматическая отсылка 
на источник.

Кликбейт апеллирует к эмоциям 
пользователей, чем активно пользуются 
мошенники. Главная задача злоумыш-
ленников – вызвать неоднозначные чув-
ства у потенциальных жертв, чтобы ими 
было легче управлять.

Как мошенники используют клик-
бейт? Такие заголовки как: «Только се-
годня! iPhone за полцены, надо всего 

лишь сделать это…», «Вы не поверите! 
В честь Нового года раздают подарки!», 
«Это сенсация! Никакие грипп и коро-
навирус не будут страшны, если выпить 
на ночь…» и так далее, являются при-
мерами кликбейта.

Мошенники рассылают письма с 
кликбейтными заголовками по элект-
ронной почте, в различных мессендже-
рах от имени банков, известных бло-
геров, магазинов и иных организаций.

Некоторые заголовки сопровожда-

ются видео, однако для его просмотра 
нужно установить на свой гаджет 
специальное приложение. Если поль-
зователь его скачает, то установит вре-
доносное программное обеспечение, с 
помощью которого мошенники могут 
похитить важные личные данные и даже 
получить дистанционный контроль над 
гаджетом.

Что будет, если перейти по ссыл-
ке? Когда пользователи нажимают на 
заголовок, чтобы узнать подробности, 
то попадают на фишинговый сайт. Та-
кой интернет-ресурс является клоном 
оригинального, к примеру, новостного 
портала, онлайн-магазина, а также стра-
ницы входа в популярные социальные 
сети.

Некоторые пользователи, не за-
думываясь, могут машинально выпол-
нить вход в свой аккаунт, неосознанно 
передав злоумышленникам свои учетные 
данные.

Если это поддельная страница он-
лайн-магазина, то пользователей просят 
ввести свои банковские данные, и после 
якобы оформления заказа кибермошен-
ники завладевают всей платежной ин-
формацией.

Признаки мошеннического кликбей-
та следующие: страница долго грузится, 
и вас перенаправляют на другой сайт, 
при нажатии на кликбейт вас просят 
что-то скачать.

Важно: если вы столкнулись с подоб-
ными характеристиками, немедленно за-
кройте вкладку и не скачивайте ничего. 
Для того чтобы защитить свои гаджеты, 
во-первых, рекомендуется активировать в 
настройках запрет на установку программ 
из сторонних источников, использовать 
антивирус и обновлять его. Во-вторых, 
воспользуйтесь расширением для брау-
зера AdBlock. Оно является бесплатным 
и поможет выбирать, какой контент вы 
хотите видеть, а какой блокировать.

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана
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ЭКОНОМИКА

Диана ТЫСЫМБАЕВА,     
Астана

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПРОЕКТ

Раушан ДЖАПАРОВА,     
Астана

Раушан ДЖАПАРОВА,     
Астана

ССГПО НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН
Премьер-министр РК 
Олжас Бектенов в рамках 
рабочей поездки в Коста-
найскую область ознако-
мился с деятельностью 
Соколовско-Cарбайского 
горно-обогатительного 
производственного объ-
единения, входящего в 
состав Eurasian Resources 
Group (ERG).

По сравнению с другими горно-ме-
таллургическими компаниями Казахстана 
ССГПО сегодня находится в тяжелом 
положении: из-за геополитической си-
туации и действующих санкций предпри-
ятие потеряло нескольких потребителей. 
Кроме того, в течение года ситуация по 
отгрузке сырья складывалась неста-
бильно. Это было связано с проблемами 

логистики. В то же время ССГПО, как 
социально ответственная компания, не 
останавливало свою деятельность и дела-
ет все возможное для стабильной работы.

В ССГПО рассматривается выход на 
следующий передел и получение готовой 

товарной продукции с высокой добав-
ленной стоимостью и рыночной конку-
рентоспособностью. Для решения этой 
задачи планируется строительство нового 
завода по производству горячего брике-
тированного железа (ГБЖ) со степенью 

металлизации не ниже 93%. В Рудном 
на смотровой площадке Соколовского  
карьера Премьер-министру презентовали 
дорожную карту с актуальным статусом 
реализации этого проекта. 

– Проектная мощность завода – два 
миллиона тонн ГБЖ в год. Объем инвес- 
тиций превысит 500 миллиардов тенге, 
планируется создание 1 100 рабочих мест. 
График реализации проекта составляет 
четыре года, – прокомментировал ге-
неральный директор ERG в Казахстане 
Серик Шахажанов.

Новое производство положительно 
повлияет не только на металлургическую, 
газовую и смежные отрасли, но и на эко-
номику Казахстана в целом.

Олжас Бектенов отметил, что ГБЖ – 
новое производство высокого передела. 
Расширять промышленный сектор стра-
тегическими предприятиями – поручение 
Президента страны. Поэтому Правитель-
ство со своей стороны будет контролиро-
вать и при необходимости содействовать 
в реализации данного проекта. 

Олжас Бектенов также посетил Руд-
ненскую ТЭЦ (филиал ССГПО), где ему 
показали масштабы проводимой рабо-

ты, снимающей все риски в надежном 
теплоснабжении Рудного в отопительный 
сезон. Директор предприятия Василий 
Новоселов доложил о проводимой мо-
дернизации и работе электростанции.

– Специалистами разработан и реа- 
лизуется стратегический план ERG, 
предполагающий поэтапную рекон-
струкцию станции. Он требует значи-
тельных вложений. Сумма инвестиций 
проекта – 30 миллиардов тенге. При 
подготовке к осенне-зимнему периоду 
выполнен ремонт основного и вспомо-
гательного оборудования. Что касается 
отопительного сезона, он начат своевре-
менно. На складе сформирован необхо-
димый запас топлива и материалов для 
благоприятного прохождения холодного 
периода года, – сообщил Василий Но-
воселов.

Для того чтобы снизить воздействие 
на окружающую среду, реализуется про-
ект автоматизированной системы мони-
торинга (АСМ) эмиссий на дымовых 
трубах, находящихся на электростанции. 
АСМ позволит в круглосуточном режиме 
производить мониторинг эмиссий и опе-
ративно реагировать на любые изменения 
в технологическом процессе.

По итогам поездки Олжас Бектенов 
дал соответствующие поручения про-
фильным ведомствам.

ДОРОГУ БИЗНЕСУ!
В рамках реализации проекта «Бизнеске жол» Антикоррупционная служба 
совместно с Нацпалатой предпринимателей «Атамекен» только за 11 месяцев 
этого года защитила права 25 тысяч предпринимателей.

В целом с начала проекта, с 2022 года, 
эта цифра достигла 47 тыс., сообщил Ан-
тикор. Эта служба совместно с Палатой 
предпринимателей, Астанинским хабом 
государственной службы, офисом ОБСЕ 
и Академией правоохранительных орга-
нов при Генеральной прокуратуре прове-
ла на днях встречу с бизнес-сообществом 
по вопросам устранения административ-
ных барьеров через цифровизацию.

В мероприятии также приняли учас- 
тие уполномоченные и местные государ-
ственные органы, профессиональные 
бизнес-ассоциации, IT-компании.

За последние два года Антикорруп-
ционной службой зарегистрировано 7 
уголовных дел по воспрепятствованию 
законной предпринимательской деятель-

ности и 53 административных правона-
рушения по вмешательству в бизнес.

Заместитель председателя правления 
НПП «Атамекен» Гульнара Бижанова 
заявила, что за текущий год по линии за-
щиты бизнеса палатой рассмотрено более 
2,4 тыс. обращений. Благодаря совмест-
ной работе сотрудников палаты и взаимо-
действию с государственными органами 
удалось защитить права бизнеса на сумму 
свыше 16 млрд тенге. Заместитель пред-
седателя правления отметила успешную 
совместную работы с государственными 
органами.

Также она подчеркнула, что деятель-
ность «Атамекен» не ограничивается 
лишь оперативным реагированием на 
возникающие у предпринимателей 
проблемы. Палата также принимает 
активное участие в стратегической ра-
боте, направленной на совершенство-

вание законодательства. Это позволяет 
формировать более благоприятные ус-
ловия для развития бизнеса и снижать 
административные барьеры.

В основном бизнес жалуется на дей-
ствия госорганов по вопросам неуплаты 
заказчиками за поставленные товары, 
неправомерного наложения налоговы-
ми органами ограничений на счета, не-
обоснованного отказа местными испол-
нительными органами в выдаче земель, 
разрешительных документов и субсидий.

Как показал анализ, отмечается в со-
общении палаты, эти проблемы являются 
следствием недостаточной автоматизации 
бизнес-процессов. Поэтому на встрече 
обсуждались принимаемые уполномочен-
ными госорганами меры по устранению 
выявленных коррупционных рисков.

Бизнес-сообществу представлены 
возможности Единого портала под-

держки бизнеса «BGOV», геопортала 
государственного градостроительного 
кадастра, государственной информсис- 
темы субсидирования, информсистем 
eQurylys.kz, «Единое окно закупок» и др.

Кроме того, IT-компании презен-
товали свои разработки, упрощающие 
ведение бизнеса. В процессе обсуж-
дения предприниматели озвучили ряд 
проблемных вопросов, касающихся не-

совершенства функционала отдельных 
информсистем.

В целом мероприятие способствова-
ло налаживанию диалога между бизнесом, 
государством и IT-сектором, считают в 
Палате предпринимателей. По итогам 
встречи планируется разработать До-
рожную карту по устранению корруп-
ционных рисков в указанных сферах.

Коллаж Олега ЦХАЙ

В ТОПОВОЙ ДЕСЯТКЕ
Казахстан вошел в топ-25 
стран по уровню развития 
электронного правитель-
ства и в десятку лучших – 
по индексу онлайн-услуг. 
Эксперты отмечают, что 
одна из самых сильных 
сторон РК – цифрови-
зация. По различным 
критериям, связанным с 
этой сферой, наша стра-
на стабильно занимает 
ведущие места в мире.

Так, например, в рейтинге стран по 
уровню развития электронного прави-
тельства (E-Government Development 
Index, EGDI) от ООН в 2024 году Казах-
стан вошел в топ-25, оказавшись на 24-м 
месте среди 193 государств – сразу плюс 
четыре позиции. Более того, по одному из 
главных субиндексов рейтинга – индексу 
онлайн-услуг (Online Service Index, OSI) 
– наша страна и вовсе вошла в топовую 
десятку, сообщил аналитический портал 
о бизнесе finprom.kz.

Индекс OSI отражает доступность 
и качество онлайн-услуг, которые госу-
дарство предоставляет гражданам через 
интернет, в том числе то, насколько ши-
рок спектр предлагаемых услуг и какова 
полнота взаимодействия онлайн, от по-
дачи гражданами заявок и до получения 
результатов.

Казахстан по этому показателю занял 
10-е место, с небольшим отставанием от 
Японии – одной из самых технологичных 
стран мира. Для сравнения: следующий 
после Казахстана лучший результат среди 
всех стран СНГ и Центральной Азии – у 
Армении, и это лишь 53-е место. Россия 
заняла 56-е место по этому показателю, 
соседний Узбекистан – 59-е, Кыргызстан 
– 89-е, а Туркменистан и вовсе оказался 
среди антилидеров – на 172-м месте.

Открывает рейтинг Южная Корея с 
наивысшим из возможных индексом 1, а 
замыкает Эритрея с индексом 0.

Важнейшую роль в цифровизации и 
доступности GovTech для граждан играет 
банковский сектор Казахстана. Крупней-
шие банки в рамках своих онлайн-эко- 
систем оперативно вводят всевозможные 

государственные сервисы, касающиеся 
практически всех сфер жизни граждан, 
а также самые разные услуги для бизне-
са. Речь идет о действительно огромной 
линейке госуслуг – от подачи заявления 
на регистрацию брака, смену докумен-
тов, водительских прав, до налоговых и 
прочих деклараций, открытия бизнеса, 
получения сведений о юридических лицах 
и так далее.

Так, к примеру, в приложении Halyk 
Bank сейчас реализуется более 60 услуг, у 
Kaspi.kz – около 40, у банка «ЦентрКре-
дит» – более 30, у Freedom Bank – чуть 
менее 20.

Свои уникальные услуги есть у каж-
дого банка. Имеется список ключевых 
сервисов GovTech, доступных в банков-
ских приложениях – и это, заметим, без 

учета доступа к цифровым документам, 
среди которых как базовые (удостовере-
ние личности, паспорт, документы ЗАГС, 
ВНЖ), так и документы на автотранс-
порт, различные удостоверения кандасов, 
многодетных, лиц с инвалидностью, по-
лучателей адресной социальной помощи, 
а также дипломы, студенческие билеты, 
паспорта вакцинации, документы охот-
ников и многое другое, чем постоянно 
пользуются граждане Казахстана.

Отдельно эксперты отмечают: этот 
список – динамичный, меняющийся и 
постоянно расширяющийся под нужды 
граждан. Например, аналитики не вклю-
чали услуги, связанные с голосованиями 
и поисками избирательных участков, 
референдумами, а также всяческие уже 
неактуальные сервисы вроде легализации 

имущества, «Ашык», компенсации по 
депозитам и прочие, хотя еще недавно 
они активно использовались. Если же 
сегодня или завтра появится какая-то 
новая услуга, она может быть оперативно 
внедрена в экосистемы банков, и список 
поменяется.

Аналитики привели также данные в 
целом по индексу развития электронного 
правительства. Здесь, как уже упомина-
лось, Казахстан занял 24-е место. Откры-
вают рейтинг EGDI Дания, Эстония и 
Сингапур, а замыкает Центральноафри-
канская Республика.

Среди стран СНГ и Центральной 
Азии следом за Казахстаном идет Рос-
сия, однако уже лишь на 43-м месте, да-
лее – Армения (на 48-м), Узбекистан (на 
63-м), Молдова (на 70-м), Азербайджан 
(на 74-м), Беларусь (на 77-м), Кыргыз-
стан (на 78-м), Таджикистан (на 123-м) 
и Туркменистан (на 145-м месте).

Уточнение: рейтинг состоит из 
трех основных компонентов – уже 
рассмотренного индекса онлайн-услуг 
OSI, индекса телекоммуникационной 
инфраструктуры (Telecommunication 
Infrastructure Index, TII), по которому  
Казахстан оказался на 41-м месте, приба-
вив сразу 23 позиции за год, а также индек-
са человеческого капитала (Human Capital 
Index, HCI), по которому наша страна 
заняла 42-е место, потеряв 14 позиций.

Таким образом, высокие позиции 
Казахстана в EGDI в целом обеспечены 
именно вхождением страны в топ-10 по 
OSI, то есть доступностью и качеством 
онлайн-услуг. А в этом, в свою очередь, 
играют ключевую роль ведущие казах-
станские банки.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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Первая поэтическая книга «Сандуғаш» моло-
дой поэтессы Фаризы Унгарсыновой увидела 
свет в 1966 году. Затем были выпущены стихо-
творные сборники «Маңғыстау маржандары», 
«Мазасыз шақ», «Асау толқын», «Мен сенің 
жүрегіңдемін», «Шілде», «Сенің махаббатың», 
«Сұхбат», «Дауа», поэмы «Алмас қылыш» о 
Махамбете Утемисове, «Тартады бозбаланы 
магнитім», «Сайраған Жетісудың бұлбұлымын», 
«Қарғыс», «Мүшәйра», «Мен өмірді сен деуші 
ем»… Известны ее прозаические произведения 
«Біздің Кәмшат», «Шашы ағарған қыз», «Сыр 
сұхбат». Многие стихи положены на музыку и 
уже полвека звучат на казахстанской эстраде.

ОБЩЕСТВО

Айбек ҚАСЫМБЕК, 
Астана

Жанна ОЙШЫБАЕВА, 
Астана

БРИФИНГ

Десять лет назад, 23 ян-
варя 2014 года, этот мир 
покинула известная ка-
захская поэтесса Фариза 
Унгарсынова. Свой веч-
ный покой она нашла в 
Национальном пантеоне, 
рядом с мавзолеем Кабан-
бай-батыра. 25 декабря ей 
исполнилось бы 85 лет…

Фариза Унгарсынова – одна из самых 
любимых, востребованных и читаемых 
литераторов Казахстана. Ее имя засвер-
кало на небосклоне казахской поэзии в 
60–70-е годы прошлого столетия. До 
сих пор среди почитателей поэзии про 
Фаризу Унгарсынову ходит множество 
легенд. В первую очередь про ее жест-
кий и прямолинейный характер, про 
ее смелость и отвагу, про отношения 
со своими знаменитыми коллегами по 
поэ тическому цеху… Но мало кто знает, 
какой была знаменитая поэтесса в кругу 
семьи, какой трепетной бабушкой она 
стала после рождения своей внучки Ани-
ты, которая по казахской традиции была 
отдана на воспитание своей поэтессе-әже. 
Накануне юбилея Фаризы Унгарсыновой 
мы встретились с ее любимой внучкой 
Анитой Онгарсыновой, чтобы узнать 
о неизвестных доселе гранях личности 
известной казахской поэтессы. 

«ОНА СКАНИРОВАЛА 
ЛЮДЕЙ» 
Имя Фаризы Унгарсыновой часто зву-

чало в моем отчем доме. Мой отец, писатель 
и журналист Бақтығұл Ойшыбаев, хотя и 
прожил часть своей сознательной жизни 
в районном центре Жымпиты тогдашней 
Уральской области, где работал главным 
редактором районной газеты, но связей со 
своими друзьями студенческих лет, преиму-
щественно оставшимися в Алма-Ате, никог-
да не прерывал. Часто с ними созванивался, 

обменивался письмами, встречался с ними 
во время командировок. Поэтому в нача-
ле 90-х годов прошлого столетия, будучи 
корреспондентом республиканской газеты 
«Казахстанская правда», я смело напроси-
лась на интервью к Фаризе Унгарсыновой, 
возглавлявшей тогда детские журналы «Ақ 
желкен» и «Ай». Уточнив, что я старшая 
дочь Бақтығұла и учусь на факультете жур-
налистики КазГУ, мы начали беседу о судьбе 
детских и подростковых изданий. Фариза 
Унгарсынова еще в те времена переживала 
о их нелегкой судьбе, предвидя, как совсем 
скоро поредеют ряды читателей и у моло-
дежи появятся совсем другие ценности и 
идеалы!

Чуть позже в русскоязычном журна-
ле «Ай» был опубликован мой рассказ 
«Двое». Фариза Унгарсынова даже по-
хвалила мой литературный опус, сказав, 
что для девятиклассницы (рассказ был на-
писан мной в школьные годы) получилось 
очень даже не плохое мини-литературное 
произведение. 

...В канун 2010 года, уже в Астане, я 
зашла к Фаризе Унгарсыновой, чтобы по-
лучить «бата» перед отъездом по работе 

в Мангистаускую область. Именно тогда 
она меня познакомила со своей внучкой 
Анитой, вернувшейся с учебы из Швей-
царии. В тот момент я и предположить 
не могла, что через несколько лет Анита 
станет мне невесткой, выйдя замуж за мое-
го двоюродного брата. Так, волею судьбы 
мы породнились с Фаризой-апай. После я 
с удивлением открыла для себя ее новую 
грань – она была очень нежной, любящей, 
трепетной бабушкой, которая вырастила 
Аниту, старшую дочку своего сына Айвара.

Как известно, Фариза Унгарсынова 
никогда не была замужем. Она усыновила 
своего племянника и назвала его Айва-
ром в честь героя романа Вилиса Лациса 
«Сын рыбака».

– Мой отец Айвар называл ее мамой, 
но все другие племянники моей бабушки 
называли ее... папой. Ее старший племян-
ник Аскар в детстве не мог, оказывается, 
выговаривать букву «м» и вместо мамы 
называл Фаризу папой. Это где-то даже 
символично, потому что она им всем за-
менила ушедшего рано отца. Так и пове-
лось, что все племянники аже называли ее 
папой, – разъяснила нам Анита, показы-

вая личные фото и видеоархивы. – А я ее 
звала «Шах-мама». Родители пытались 
научить меня называть әже «ақ мама», 
но из-за моей шепелявости получилось 
«Шах-мама». 

В одном из своих интервью Фариза 
Унгарсынова рассказывала, что ее очень 
беспокоило, что у сына и невестки не-
сколько лет не было детей. Поэтому она 
посоветовала им совершить поездку к не-
крополю святого Бекет-ата. После этого 
и родилась Анита. 

– Моя бабушка обладала шестым 
чувством, у нее была очень развита ин-
туиция, она просто сканировала людей. 
Естественно, не всех к себе подпускала, так 
как чувствовала, кто из себя что представ-
ляет. Может быть, поэтому многие думают, 
что Фариза Унгарсынова была строгой и 
жесткой. Но на самом деле она была очень 
ранимой и нежной, все время за всех пе-
реживала. У меня было очень счастливое 
детство. Она никогда меня не ругала. Все 
свое свободное время бабушка посвящала 
мне. Она читала мне сказки, делала массаж, 
организовывала праздники в честь моих 
дней рождения. Если честно, я до сих пор 
не верю, что моей «Шах-мамы» нет рядом 
с нами, – говорит Анита Онгарсынова.

«КОГДА ИМЯ ОПРЕДЕЛЯЕТ 
СУДЬБУ»
Фариза-апай рано лишилась своего 

отца. Онгарсын Имангалиев обладал 
организаторскими способностями, бла-
годаря которым в Атырауской области 
появились первые рыбные хозяйства. 
Маму будущей знаменитой поэтессы 
звали Калима Имангалиева. По словам ее 

правнучки, она владела арабским языком 
и знала казахскую устную литературу. 

– Я как-то «гуглила», чтобы узнать, 
что означает имя моей әже. Значение име-
ни Фариза  – это исключительная, редкая 
и избранная, добросовестная, преданная 
долгу, надежная, ответственная. А ведь 
имя, данное моей бабушке, оказалась 
судьбоносной! Она действительно была 
человеком долга, очень ответственной и 
надежной, – говорит Анита. – Моя ба-
бушка Фариза была самой младшей в се-

мье, многие из ее братьев и сестер умерли 
еще в младенчестве и раннем детстве. 
Увы, такая высокая детская смертность 
была привычной для голодных 20–30-х 
годов прошлого столетия. Выжили ее 
старшая сестра Багила, она и ее брат Ма-
хиз, который также довольно рано ушел 
из жизни. Поэтому Фариза Унгарсынова 
воспитала восьмерых сыновей и дочерей 
родного брата, всем дала образование, и 
все они состоялись в своей профессии.

Фариза Унгарсынова помогала не 
только своим родным, она приходила 
на помощь всем, кто к ней обращался за 
советом и поддержкой.

– Телефон в нашем доме никогда не 
смолкал. Все время какие-то незнакомые 
люди спрашивали Фаризу Унгарсынову. 
Когда она брала трубку, то обязательно 
вникала в суть их проблемы и начинала 
сама обзванивать все инстанции, чтоб 
помочь. Меня это очень удивляло, я спра-
шивала, почему она не откажет им? На 
что получала лаконичный ответ: «Надо 
помогать людям, құдайдан қайтады», – 
вспоминает ее внучка. – Она обладала 
особой энергетикой, я столько раз была 
свидетелем того, что абсолютно чужие 
люди доверяли ей свои тайны, делились 
сокровенным, просили совета. 

В сердце Аниты сохранился такой об-
раз ее знаменитой бабушки. Фариза Унгар-
сынова в очках и с блокнотом, сидя рядом с 
Анитой, что-то пишет. Но время от времени 
она оборачивается к внучке, внимательно 
слушает ее и гладит по волосам.

– Я же не знала, что бабушке нель-
зя мешать, когда она что-то пишет. Я ее 
окликала, показывала какие-то элементы 
танца или даже сценки из импровизиро-
ванных мной спектаклей. Әже вниматель-
но слушала и смотрела, никогда меня не 
одергивала и не ругала, – вспоминает 
Анита. – Она же мне читала мои люби-
мые сказки про Алдара-Косе, Кожа На-
сыра, Асана и Усена. Или сама начинала 
сочинять очередную часть нескончаемой 
сказки про «принцессу Аниту». 

Фариза Унгарсынова успела увидеть 
первую правнучку и дать ей имя Аяна.

– Моя Шах-мама любила имена, ко-
торые начинаются с буквы «А». И меня 
она назвала Анитой. Мне она казалась 
вечной, никогда не думала, что она может 
заболеть и умереть. Мне ее не хватает до 
сих пор, хотя прошло десять лет, как ее 
не стало, – говорит Анита. 

Произведения Унгарсыновой переве-
дены на разные языки и известны далеко 
за пределами Казахстана. Сама поэтесса 
перевела на казахский язык сочинения 
Михаила Лермонтова, Александра Блока, 
Пабло Неруды, Сильвы Капутикян… Так, 
сегодня библиографической редкостью 
стала небольшая книжечка «Тұмарым» 
(«Талисман») 2006 года – перевод Фа-
ризы Унгарсыновой произведений Алек-
сандра Сергеевича Пушкина.

Русскоязычным читателям Фари-
за Унгарсынова известна по книгам 
«Нежность», «Тревоги», «Озарение», 
«Ожидание солнца», «Полдневный 
жар» и другим. Ее поэтические сборни-
ки выходили в издательствах «Молодая 
гвардия», «Советский писатель», «Ху-
дожественная литература».

На площадке Службы центральных ком-
муникаций при Президенте РК состоялся 
брифинг с участием акима Мангистауской 
области Нурдаулета Килыбая. В ходе меро-
приятия спикер представил отчет о соци-
ально-экономическом развитии региона 
за 11 месяцев 2024 года, а также рассказал 
о текущих проблемах и планах на будущее.

За последние пять лет в Ман-
гистаускую область привлечено 
порядка 4 трлн тенге инвестиций. 
На ближайшие годы запланиро-
вана реализация 42 инвестицион-
ных проектов на сумму 666 млрд 
тенге, что позволит создать около 
1 800 новых рабочих мест. Уже в 
этом году успешно запущено 14 
проектов, которые обеспечили 
435 постоянных рабочих мест.

– Мы активно развиваем клю-
чевые отрасли: обрабатывающую 
промышленность, туризм, транс-
порт и логистику, а также малый и 
средний бизнес. Эти направления 
формируют устойчивую основу 
для экономического роста, – от-
метил Нурдаулет Килыбай.

Мангистауская область стре-
мится стать одним из главных ту-
ристических центров Казахстана. 
В 2024 году регион посетили 367 
тысяч туристов, что на 20% боль-
ше, чем в прошлом году. На побе-

режье Каспийского моря ведутся 
работы по реализации крупных 
проектов. Среди них – строитель-
ство новых курортных зон, отелей 
и контейнерного хаба.

– Мы работаем над созданием 
уникальной инфраструктуры, 
которая привлечет туристов со 
всего мира. К примеру, развитие 
курортной зоны Кендірлі вклю-

чает не только традиционный 
пляжный отдых, но и экотуризм, 
а также развлекательные проекты, 
– добавил глава региона.

Особое внимание уделяет-
ся развитию транспортной ин-
фраструктуры. По словам аки-
ма, 96% автомобильных дорог 
местного значения находятся в 
хорошем состоянии. В этом году 

отремонтировано и построено 
215 км дорог. Кроме того, ведет-
ся работа над созданием круп-
ного авиационного хаба в Актау. 
Этот проект стоимостью в мил-
лиард долларов превратит город 
в ключевой центр авиационных 
грузоперевозок Центральной 
Азии.

В 2024 году финансирование 
образовательной системы области 
составит 211 млрд тенге, что экви-
валентно 43% бюджета региона. В 
этом году открыто 18 новых школ, 
что позволило решить проблему 
нехватки мест в образовательных 
учреждениях.

Значительные улучшения наб-
людаются и в здравоохранении. В 
рамках комплексного плана раз-
вития области завершается стро-
ительство больницы на 150 коек в 
Мунайлинском районе и несколь-
ких медицинских учреждений в 
сельских населенных пунктах.

В ходе брифинга Нурдаулет 
Килыбай ответил на вопрос газе-
ты «LITER» о дефиците меди-
цинских кадров, признав наличие 
этой проблемы.

– Сегодня в регионе не хва-
тает порядка 200 специалистов. 

Чтобы решить эту проблему, мы 
выделили 170 грантов акима для 
обучения в медицинских вузах. 
Однако этот подход ориенти-
рован на будущее. В текущем 
году мы увеличили финансовую 
поддержку для врачей, готовых 
работать в сельских районах, а 
также совместно с «КазМунай-
Газ» предоставляем арендное 
жилье медицинским работникам, 
переезжающим в Жанаозен, – 
подчеркнул он.

В завершение брифинга аким 
области заявил, что ключевыми 
задачами остаются привлечение 
инвестиций, создание новых ра-
бочих мест и развитие социаль-
ной инфраструктуры.

– Наша цель – сделать Ман-
гистаускую область комфортным 
и перспективным регионом для 
жизни и работы. Все проекты 
и инициативы направлены на 
улучшение качества жизни насе-
ления, – резюмировал Нурдаулет 
Килыбай.

Мангистауская область уве-
ренно движется к устойчивому 
развитию, предлагая жителям и 
инвесторам широкие возможно-
сти для реализации планов и идей.

ПАМЯТЬ

Анита ОНГАРСЫНОВА: «ДО СИХ ПОР НЕ ВЕРЮ, 
ЧТО МОЕЙ ШАХ-МАМЫ НЕТ С НАМИ»

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ МАНГИСТАУ: 
ИНВЕСТИЦИИ, ТУРИЗМ И ТРАНСПОРТ
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регионы

Машиностроение 

Аида ГАЛИЕВА, 
Уральск

на праздничной волне 

Сегодня мощности машиностроительных компаний Западно-Казахстанской 
области позволяют производить высокотехнологичное нефтегазовое обору-
дование, включая буровые насосы, запасные части к ним и печи подогрева 
нефти. Также предприятия занимаются строительством и ремонтом судов, 
производством автоспецтехники, трансформаторов и других видов изделий. 
Эти достижения способствуют развитию промышленности региона, повыше-
нию его экономической устойчивости и созданию новых рабочих мест.

Модернизация 
для повышения 
производительности
Производители машиностроитель-

ной отрасли Западно-Казахстанской об-
ласти ориентированы на изготовление 
сложных по конструкции и трудоемких 
изделий, требующих освоения широко-
го спектра технологических процессов. 
По итогам первого полугодия 2024 года 
общий объем экспортированной маши-
ностроительной продукции в регионе 
составил 47,4 млн долларов. Из этого 
объема 99,4% – это продукция высоко-
го передела, на сумму 47,1 млн долларов. 
Такой показатель свидетельствует о вы-
соком уровне технологического развития 
и конкурентоспособности продукции на 
международных рынках.

К примеру, несколько ведущих 
предприятий Западно-Казахстанской 
области активно развивают высокотех-
нологичное производство и обеспечи-
вают потребности различных отраслей, 
в том числе нефтегазового сектора. АО 
«ЗКМК» занимается разработкой и 
производством высокотехнологичного 
оборудования для добычи, подготовки 
и транспортировки нефти и газа, а так-
же сложных металлоконструкций. АО 
«Уральский завод «Зенит» специали-
зируется на строительстве катеров и 
кораблей водоизмещением до 750 тонн. 
Также предприятие ориентировано на 
изготовление и поставку емкостей для 
нефтегазового сектора (до 15 куб. м), 
фланцево-фитинговых изделий и прове-
дение лабораторных испытаний, что рас-
ширяет его возможности в поддержке 
нефтегазовой отрасли. АО «НИИ «Ги-
дроприбор» является важным научным 
центром, занимающимся проектирова-
нием и мелкосерийным производством 
катеров и кораблей. Предприятие пре-
доставляет инжиниринговые услуги и 

поставляет нестандартное оборудо-
вание для нефтегазовой отрасли. АО 
«Уральскагрореммаш» обеспечивает 
рынок Казахстана необходимой спец-
техникой, в том числе коммунальной и 
емкостно-наливной техникой, а также 
металлоконструкциями и ограждения-
ми различных типов. Эти предприятия 
играют ключевую роль в поддержке и 
развитии различных отраслей, осо-
бенно нефтегазовой, и способствуют 
внедрению современных технологий в 
производство.

– По итогам 10 месяцев текущего 
года машиностроительными предприя-
тиями Западно-Казахстанской обла-
сти произведено продукции на сумму  
56,8 миллиарда тенге. Значительный 
рост показали такие сектора, как про-
изводство электронного и оптического 
оборудования (увеличение в 2,2 раза) 
и производство автоспецтехники, при-
цепов и полуприцепов (увеличение в  
2,6 раза). Однако производство машин и 
оборудования, не включенных в другие 
категории, сократилось на 22,7%. В то же 
время валовая добавленная стоимость в 
отрасли машиностроения за 9 месяцев 
2024 года составила 10,7 миллиарда тенге, 

что является увеличением в 1,3 раза по 
сравнению с предыдущим годом. Инвес-
тиции в развитие отрасли за 8 месяцев 
2024 года составили 1,5 миллиарда тенге, 
что в 2,3 раза больше, чем за аналогич-
ный период 2023 года. Для дальнейшего 
развития отрасли машиностроительными 
компаниями области активно проводится 
работа по локализации производства и 
освоению новых видов продукции, что 
способствует расширению производ-
ственных мощностей и увеличению 
доли высокотехнологичной продукции, 
– отметил руководитель управления пред-
принимательства и индустриально-ин-
новационного развития ЗКО Нуржан 
Утепбаев.

В этом году несколько предприятий 
Западно-Казахстанской области реализо-
вали важные проекты, направленные на 
развитие машиностроения и укрепление 
позиции региона в высокотехнологичных 
отраслях. Среди них – ТОО «КаспиМу-
найКапитал», АО «НИИ «Гидропри-
бор», АО «Уральский завод «Зенит», 
ТОО «Уральский трансформаторный 
завод», АО «Уральскагрореммаш». 
Проводимая работа по модернизации 
предприятий позволила за первое по-
лугодие 2024 года в 1,2 раза повысить 
производительность труда. 

поддержка государства 
стиМулирует
– Машиностроение является одной 

из приоритетных отраслей экономики, 
играющей важную роль в обрабатыва-
ющей промышленности. Опережающее 
развитие этой отрасли является ключе-
вой целью в рамках Концепции развития 
обрабатывающей промышленности РК. 
Однако в процессе ее развития существу-
ет ряд вызовов, таких как зависимость 
от импорта комплектующих и дефицит 
финансовых ресурсов. Это затрудняет их 
модернизацию и повышение производи-
тельности труда, что напрямую влияет на 
общую конкурентоспособность отрасли. 
Для решения этих проблем приоритет-
ным направлением становится обновле-

ние основных фондов и техническое пе-
ревооружение предприятий, – считает 
Нуржан Утепбаев.

Для стимулирования развития маши-
ностроения и других приоритетных отрас-
лей обрабатывающей промышленности, 
а также обновления производства Прави-
тельство предоставляет различные меры 
государственной поддержки. Сюда входят: 
лизинг и кредитование; субсидирование 
и гарантии по кредитам; продвижение от-
ечественных товаров на внешние рынки; 
повышение производительности труда и 
технологическое развитие; субсидии на 
продвижение отечественных товаров на 
внутреннем рынке и создание индустри-
альных зон. Осуществляется экспортная 
поддержка, предоставляются гранты на 
технологическое развитие. Все эти меры 
направлены на стимулирование роста ма-
шиностроительной отрасли, повышение 
ее конкурентоспособности и внедрение 
современных технологий, что является 
ключевым этапом для долгосрочного 
развития экономики Казахстана.

нужны 
квалифицированные 
кадры
Основной проблемой для устойчи-

вого развития отрасли машиностроения 
является существующий дефицит квали-
фицированных кадров. Это обусловлено 
рядом факторов, таких как сложность и 
высокие требования профессий. Маши-
ностроение – это высокотехнологичная 
отрасль, требующая специалистов с 
углубленными знаниями в области ин-
женерии, проектирования, производ-
ства и обслуживания сложных машин и 
оборудования. Требования к квалифи-
кации специалистов постоянно растут 
в связи с внедрением новых технологий и 
методов производства. Также сказывается 
недостаток современных образователь-

ных программ, миграция рабочей силы, 
возрастная проблема, когда опытные 
специалисты постепенно выходят на 
пенсию, а новые, менее квалифициро-
ванные рабочие, не успевают заменить 
их на рынке труда.

– Важную роль в подготовке специа-
листов для машиностроительной отрасли 
играют учреждения образования регио-
на. Например, ЗКАТУ им. Жангирхана 
готовит специалистов по направлениям 
«инженерия и инженерное дело» (маши-
ностроение), а также «технологические 
машины и оборудование» по различным 
отраслям. Особое значение в подготовке 
квалифицированных кадров также име-
ют индустриальный, политехнический 
и сервисный колледжи, которые гото-
вят специалистов по востребованным 
специальностям, например, «технология 
машиностроения», «сварочное дело», 
«токарное дело» и другим, – подчеркнул 
Нуржан Утепбаев.

Для обеспечения машиностроитель-
ных предприятий квалифицированными 
кадрами государственные меры поддерж-
ки включают программы возмещения за-
трат на повышение квалификации инже-
нерно-технического персонала, а также 
привлечение иностранных специалистов. 
Одним из таких инструментов является 
АО «Казахстанский центр индустрии и 
экспорта «Qazindystry», который возме-
щает затраты на повышение квалификации 
и привлечение иностранных специалистов. 
Важным аспектом является налаживание 
тесного сотрудничества между высшими 
и средними учебными заведениями и 
промышленными предприятиями. Через 
такие связи предприятия могут заранее 
определять, какие специалисты им нуж-
ны, и могут участвовать в формировании 
учебных планов. Это позволяет готовить 
специалистов, которые точно будут соот-
ветствовать потребностям рынка труда. 
Активное внедрение дуального обучения 
способствует повышению квалификации 
кадров, обеспечивая тесную связь между 
учебными заведениями и предприятиями. 
Это позволяет студентам получить реаль-
ные практические навыки на рабочих 
мес тах, что повышает их квалификацию 
и улучшает подготовленность к трудовой 
деятельности.

Таким образом, комплекс мер, вклю-
чающий качественное образование, 
программы повышения квалификации, 
государственную поддержку и развитие 
местных инфраструктурных проектов, 
способствует обеспечению машиностро-
ительной отрасли высококвалифициро-
ванными кадрами, что является основой 
для устойчивого развития отрасли в  
Казахстане. 

в ногу со вреМенеМ 

Мира АЗИЗОВА,
Астана

новый год на Манеже
В конно-спортивном оздо-
ровительном комплексе 
«Аргымак» состоялись 
новогодние соревнова-
ния по конному спорту.

Участие в состязаниях приняли вос-
питанники комплекса, обучающиеся ис-
кусству конкура.

– Особенностью мероприятия стало 
праздничное оформление участников и 
их лошадей: все были наряжены в яркие 
новогодние костюмы. Среди представ-
ленных образов можно было увидеть 
ковбоя, зайчика, гусара, ангелов, волшеб-
ника, а также традиционные националь-
ные наряды, – сообщили в управлении 
физической культуры и спорта столицы.

Программа соревнований включала 
пять этапов. Во время манежной езды 
участники синхронно демонстрировали 

свое мастерство в управлении лошадь-
ми. Командный конкурс на ловкость за-
ключался в том, чтобы команды из пяти 
всадников соревновались в скорости. 
Конкурс кавалетти был предназначен 
для дебютантов, которые преодолевали 

свои первые препятствия на маршруте. 
Самым творческим был конкурс «Разри-
суй коня» – участники украшали лошадь 
по кличке Дарабоз гуашью, проявляя фан-
тазию. Для детей, которые занимаются 
в клубе не первый год, был организован 

маршрут «Крестики» – в конкуре они 
демонстрировали навыки, проходя марш-
рут с несколькими препятствиями.

Поскольку конкурс был новогодним, 
то и настроение у всех было соответству-
ющим, чему способствовали приглашен-
ные Дед Мороз и Снегурочка. Они со-
здавали сказочную атмосферу в течение 
всего мероприятия.

Для многих юных спортсменов эти 
соревнования стали первым опытом в 
конном спорте. В завершение соревно-
ваний все участники получили медали, 
дипломы и памятные подарки от орга-
низаторов. Мероприятие оставило яркие 
впечатления и стало запоминающимся 
событием как для участников, так и для 
зрителей.
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НА ПРАЗДНИЧНОЙ ВОЛНЕ

ИНТЕРВЬЮ

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ТАЙМ-АУТ

В Алматы завершился международный кинофести-
валь студенческих фильмов и киношкол «Бастау», 
задача которого – укрепление международного 
сотрудничества и культурного обмена между моло-
дыми кинематографистами Европы, Азии и Амери-
ки. В интервью газете «LITER» председатель жюри 
фестиваля, режиссер-сценарист Рашид МАЛИКОВ 
рассказал о тенденциях, достижениях и будущем 
студенческого кино.

Фестиваль проходит уже двенадца-
тый год подряд, собирая участников и 
гостей со всего мира. В этом году в кон-
курсную программу поступило более 
500 заявок, из которых было отобрано 
43 фильма, представляющих 28 стран. 
На торжественной церемонии открытия 
были вручены специальные награды за 
вклад в развитие отечественного кино: 
народному артисту СССР Асанали Аши-
мову, ректору университета «Туран» 
Рахману Алшанову и руководителю 
ОФ «Фонд Ораза Абишева» Канату 
Абишеву.

– Рашид Каримович, какие тенден-
ции в студенческом кино Вы заметили 
на этом фестивале? Были ли работы, 
которые Вас особенно поразили?

– Тенденции, безусловно, интерес-
ные. Режиссеры становятся все моло-
же, сейчас даже студенты 20 лет смело 
снимают короткометражные фильмы. 
Это очень здорово, потому что такие 
работы зачастую полны свежих идей и 
нестандартных решений. Меня особен-
но поразила иранская работа «Shalal» 
– загадочный микс суфизма и мифоло-
гии персидских народов. Такой подход 
к созданию кино всегда выделяется. Так-
же хочу отметить монгольскую работу 
«In � e Beginning». Она была настолько 
глубока и искренна, что трудно было не 
заметить этот фильм среди множества 
других.

В целом на фестивале представлено 
много уникальных и нестандартных ра-
бот, что говорит о росте качества и разно-
образия студенческого кино. Фестиваль 
продемонстрировал широкий спектр тем 
и подходов. Особенно радует, что работы 
были глубокими и актуальными. Они за-
трагивали важнейшие социальные вопро-
сы, что делает их не только интересными, 
но и значимыми.

– Что, на Ваш взгляд, стало ос-
новным достижением фестиваля 
«Бастау» в этом году?

– Главным достижением для меня 
стало большое количество казахстан-
ских работ, представленных на конкур-
се. В этом году мы видим разнообразие 
жанров: игровые фильмы, документали-
стика, анимация. Это говорит о том, что 
местные студенты начинают осваивать 
разные формы кино. Основным дости-
жением можно назвать то, что фестиваль 
состоялся, несмотря на все проблемы. 
Важно, что такая площадка для обмена 
опытом и демонстрации работ теперь 
существует, и это уже огромный шаг впе-

ред. С каждым годом уровень участников 
растет. В этом году мы увидели большое 
количество сильных проектов, что под-
тверждает развитие студенческого кино 
и прогресс в области самовыражения мо-
лодых авторов.

– Какие фильмы, представленные 
в конкурсе, показались Вам особенно 
актуальными с точки зрения социаль-
ных тем и проблем, которые они за-
трагивают?

– Очень актуален фильм «Айналай-
ын» – игровой фильм про развозчика 

пиццы и его бабушку, который затра-
гивает важные семейные и социальные 
проблемы. Также нельзя не отметить 
документальную картину о женщине, 
известной как «Терминаторша» – фильм, 
который поднимает важные вопросы о 
гендерных стереотипах и силе духа. До-
кументальный фильм о женщине с искус-
ственным сердцем был очень сильным и 
трогательным. В нем затрагиваются не 
только вопросы здоровья, но и проблемы 
социальной изоляции. Очень актуальная 
тема, особенно для наших реалий. Филь-

мы затрагивают близкие темы для стран, 
где они были сняты. Например, темы бед-
ности, политических проблем и войн. Но 
что важно, они умеют красиво сочетать 
локальные истории с более глобальны-
ми переживаниями. Это создает мощное 
эмоциональное воздействие на зрителя.

– Как Вы оцениваете использова-
ние новых технологий, таких как ис-
кусственный интеллект и цифровые 
инструменты, в создании студенческих 
фильмов?

– Искусственный интеллект пока не 

так активно используется в студенческом 
кино, но для короткометражных фильмов 
и документалистики это не является пер-
воочередной задачей. В таких жанрах важ-
нее художественность и искренность, чем 
технические новшества. Не могу сказать, 
что технологии ИИ были широко исполь-
зованы. Возможно, это связано с тем, что в 
студенческом кино преобладают социаль-
ные и документальные фильмы, где такие 
инструменты пока не так важны.

– Какой критерий был самым 
сложным для жюри при выборе побе-
дителей? Что для Вас является главным 
при оценке студенческих фильмов?

– Для меня главным критерием оцен-
ки является художественность, особенно 
в документальных картинах. Студенче-
ское кино часто страдает от недостатка 
опыта, но если есть искренность и глу-
бокий подход к теме, это всегда замет-
но. Сложно было выбрать победителей, 
поскольку количество достойных работ 
было очень большим. Я думаю, что жюри 
испытывало трудности в оценке, потому 
что многие фильмы не получили долж-
ного внимания и остались без призов, 
хотя были действительно сильными. Для 
меня всегда важен локальный контекст и 

близость темы к авторам. Когда студенты 
начинают говорить о том, что им близко, 
то их работы становятся гораздо более 
живыми и настоящими.

– Как фестиваль помогает разви-
вать киноиндустрию в Центральной 
Азии и какие перспективы открывает 
молодым талантам из региона?

– Фестиваль помогает открывать но-
вые таланты среди казахстанских и цен-
тральноазиатских режиссеров. Это шанс 
для молодежи заявить о себе и повысить 
уровень конкурентоспособности нашей 

киноиндустрии на международной арене. 
Фестиваль дает потрясающую возмож-
ность для студентов найти свою аудито-
рию и получить признание за границей. 
Это не только развивает внутреннюю 
индустрию, но и открывает новые гори-
зонты для международных контактов. Фес-
тиваль «Бастау» – важная платформа для 
развития и знакомства с международным 
опытом. Это шанс для студентов не только 
быть замеченными, но и узнать, как рабо-
тают кинематографисты других стран, что 
помогает расти и развиваться.

– Какие советы Вы бы дали начи-
нающим кинематографистам, чтобы 
их работы были замечены на таких 
крупных фестивалях, как «Бастау»?

– Мой совет – не останавливаться на 
одной короткометражке. Снимайте боль-
ше, работайте над каждым проектом, и 
каж дая новая работа будет шагом к успе-
ху. Снимайте так, как хотите, и не слушай-
те тех, кто пытается вас ограничить. Ваша 
искренность и креативность – это то, что 
ценится больше всего. Не бойтесь экспе-
риментировать и выражать свои мысли 
через творчество. Будьте искренними и 
не пытайтесь угодить аудитории. Самые 
успешные фильмы всегда те, которые де-
лают авторы с открытым сердцем.

– Как Вы видите будущее фести-
валя «Бастау»? Какие изменения или 
нововведения могут появиться в сле-
дующих выпусках?

– Я думаю, что будущее фестиваля 
связано с расширением его географии. 
«Бастау» будет расти, увеличится ко-
личество участников, а также усилива-
ются критерии отбора. Это обеспечит 
фестивалю еще более сильные позиции 
на международной арене. Я надеюсь, что 
фестиваль продолжит развиваться и при-
влекать новые таланты. Молодая кровь 
обязательно привнесет что-то новое и 
креативное, сделает его более динамич-
ным и интересным.

Я уверен, что «Бастау» будет про-
должать расти, становясь важным куль-
турным событием в Центральной Азии 
и за ее пределами. Это важный шаг для 
киноиндустрии Казахстана, который от-
кроет новые возможности для молодых 
режиссеров. Фестиваль «Бастау» про-
должает быть важной вехой в развитии 
студенческого кино, создавая возмож-
ности для талантливых молодых кине-
матографистов из Центральной Азии. 
Впереди – новые горизонты и большие 
перспективы для тех, кто готов смело 
заявить о себе на мировой арене.

В Almaty Theatre состоится Новогодний вечер – 
событие, объединяющее балет, вокал и живую 
музыку в единое художественное произведение. 
Мероприятие обещает стать незабываемым для 
всех, кто стремится провести предновогодние дни 
в атмосфере элегантности и вдохновения.

– Наша цель – чтобы зрители почув-
ствовали себя частью красивой новогод-
ней истории, наполненной вдохновением 
и незабываемыми эмоциями. Каждый эле-
мент программы тщательно продуман: 
от живой музыки и вокальных партий до 
хореографических постановок, которые 
вместе создают единое художественное 
полотно. Мы хотим, чтобы каждый 
гость нашел в этой гармонии искусства 
и праздничной атмосферы свою частич-
ку новогоднего волшебства, – отметила 
режиссер-постановщик вечера Мукарам 
Авахри.

Вечер начнется с захватывающего 
перформанса в роскошно украшенном 

холле, где персонажи, словно сошедшие 
со страниц волшебных историй, создадут 
атмосферу новогоднего торжества и вол-
шебства, а ведущий-конферансье попри-
ветствует гостей, приглашая окунуться 
в атмосферу элегантного бал-маскарада.

Основное действие развернется на 
сцене Almaty Theatre. Солисты театра 
«Астана Балет» исполнят фрагменты 
из шедевров мировой классики – балеты 
«Щелкунчик» и «Золушка», а также 
хореографические миниатюры и дуэты. 
В этот вечер зрители смогут насладиться 
волнующим языком как классической, так 
и современной хореографии. Утонченная 
пластика, выразительность движений и 
эмоциональная глубина исполнителей 
расскажут завораживающие истории о 
человеческих чувствах, мечтах и надеждах.

Джазовая группа Juband наполнит 
вечер новогодними хитами, такими как 
Hallelujah и Let It Snow!, создавая празд-
ничное настроение. Изысканное звуча-
ние рояля, флейты и струнных инстру-
ментов добавит вечеру утонченности, 
а вокальные номера создадут богатое 
музыкальное полотно.

Финал вечера ознаменуется яр-

ким попурри, которое наполнит зал 
праздничной атмосферой, подарит 
зрителям незабываемые эмоции и на-
помнит о приближающемся волшебстве 
новогодней ночи. Каждая деталь про-
граммы – от тщательно подобранных 
музыкальных композиций до хорео-
графических постановок – объединяет 
искусство и праздничную атмосферу 

в единое целое, перенося зрителей в 
чудесный и удивительный мир театра. 
Новогодний вечер пройдет с 28 по 
30 декабря в Almaty � eatre.

НОВОГОДНЯЯ ФЕЕРИЯ: БАЛЕТ, ДЖАЗ И ДАЖЕ БАЛ-МАСКАРАД!

ФЕСТИВАЛЬ «БАСТАУ»: НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА ЭТНОКУЛЬТУРЫ 
ЧЕРЕЗ ОБЪЕКТИВ СТУДЕНЧЕСКОГО КИНО


